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НА КРЕМЛЬ
Даже если утка хромает на обе ноги и 

периодически находится в состоянии помут-
ненного сознания, это еще не делает ее менее 
опасным и коварным политическим хищником. 
Так выглядит первый главный вывод из событий 
вечера воскресенья, когда ведущие западные 
СМИ дружно сообщили о решении уходящего 
президента США разрешить Киеву дально-
бойные удары вглубь территории России. Но 
если пытаться докопаться до сути того, что 
происходит на наших глазах, то гораздо более 
полезной может оказаться другая аналогия из 
животного мира. Придуманный Льюисом Кэр-
роллом Чеширский кот, как известно, обладал 
способностью растворяться в пространстве, 
не оставляя после себя никаких следов. 

Читайте 2-ю стр.

«ДРУГОЙ РАБОТЫ ДЛЯ СЕБЯ 
ОНА НЕ ПРЕДСТАВЛЯЛА»

Коллеги рассказали о погибшем 
в Курской области главном редакторе 
«Народной газеты» Юлии Кузнецовой

 Украинские боевики убили в Курской области редактора 
районной «Народной газеты» Юлию Кузнецову. В Большесол-
датском районе их машину атаковал вражеский дрон. Юля 
погибла, ее коллега, оператор электронного набора и верстки 
Ольга, и ее муж, участковый уполномоченный, с ранениями 
находятся в больнице. Своими воспоминаниями о Юлии по-
делились с «МК» ее коллеги и друзья.   

Читайте 3-ю стр.

НА ДОРОГАХ СТАНОВИТСЯ ТИШЕ
Минимальный штраф за превышение скорости 

вырастет более чем вдвое
Правительственная комиссия 

по законопроектной деятельности 
рассматривает поправки в феде-
ральный КоАП, повышающие размер 
многих штрафов за нарушения ПДД. 
В частности, нижняя планка наказа-
ния за превышение скорости повы-
шается с 500 до 750 рублей. Более 
того, если сейчас на такие штрафы 

действует 50% скидка за быструю 
оплату, с 1 января ее планируют 
сократить до 25%. Таким образом, 
самый распространенный штраф — 
250 рублей за превышение на 20–40 
км/ч — вырастет более чем вдвое, 
до 562 руб. 50 коп. 

Читайте 5-ю стр.

«РЕБЕНОК ВПИТЫВАЕТ ПЕСНЮ 
С МОЛОКОМ МАТЕРИ»
Нина Шацкая на Кубе представила русскую 
культуру
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Байден под за-
навес своей поли-
тической карьеры 
разрешил Украине 
бить американскими 
ракетами ATACMS по 
территории РФ. Об 
этом со ссылкой на 
свои источники со-
общила The New York 
Times. Официально-
го подтверждения 
этой информации 
от Белого дома или 
Пентагона пока нет. 
Зато французская Le 
Figaro вчера поспе-
шила сообщить, что 
Франция и Велико-
британия разреши-
ли Киеву бить вглубь 
России своими раке-
тами SCALP и Storm 
Shadow. Правда, на 
другой день, 18 ноя-
бря, быстро «подтер-
ла» это сообщение 
на своем сайте, как 
школяр-двоечник. 

Читайте 2-ю стр.

«Эти ракеты нам понятны, 
мы их в Крыму уже сбили 

не один десяток»
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САТУРН НА ЛЕСНОЙ УЛИЦЕ
Собственная Солнеч-

ная система появится в 
ближайшем будущем в 
подмосковном наукограде 
Черноголовка. Особенно-
стью этой модели являет-
ся то, что размеры Cолнца 
и восьми планет, а также 
расстояния между ними со-
ответствуют реальным раз-
мерам космических тел! И 
все-таки все они уместятся 

в пределах одного города. 
Все дело в масштабе — 1:1,5 
миллиарда.

Корреспондент «МК» 
узнала подробности соз-
дания будущего объекта в 
стиле Science Art, побесе-
довав с его создателем, 
скульптором Артемием 
Родионовым.
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Черноголовка станет вместилищем 
Солнечной системы
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Пуск ATACMS.

Американские ракеты ATACMS 
на Украине много раз использовались 
для ударов по Крыму и новым 
российским регионам. Наша ПВО 
научилась их сбивать. Фрагменты 
сбитых ракет это подтверждают.

Так будет выглядеть 
планета Земля 

перед 82-й школой 
Черноголовки. 

ПЕВИЦЕ БЬЯНКЕ УДАЛИЛИ 
ВСЕ ЛИШНЕЕ

Известная певица Бьян-
ка перенесла экстренную 
операцию и чувствует себя 

прекрасно.
Как выяснил «МК», 39-

летняя Татьяна Липниц-
кая почувствовала себя 
крайне плохо 17 ноября. 
За два дня до этого у нее 
разболелся живот, но она 
пыталась справиться с бо-
лью самостоятельно, пила 
обезболивающие и не 
обратилась за помощью 
к врачам. В воскресенье 
вечером, по словам близ-
кого друга, самочувствие 
Липницкой ухудшилось в 
разы. В этот момент они 
находились в торговом 
центре у Киевского вок-
зала, и приятель вызвал 
«скорую» прямо туда. Пе-
вицу срочно увезли в боль-
ницу, где удалили воспа-
лившийся аппендикс. На 
днях именитую пациентку 
выпишут домой.

РЕВНИВЫЙ ПОДРОСТОК УБИЛ 
СОПЕРНИКА ПО ЗОВУ СЕРДЦА

Студент колледжа же-
стоко зарезал 21-летнего 
соперника, к которому 
приревновал свою под-
ругу, в Подмосковье. 
Юному убийце еще нет 
и 16 лет!

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в субботу неподале-
ку от железнодорожной 
станции Ленинская го-
родского округа Домоде-
дово. 15-летний студент 
местного колледжа напал 
с ножом на знакомого. 
Подросток нанес пар-
ню несколько ударов по 
шее и груди. Несчастный 
скончался на месте еще 
до приезда «скорой». 

Известно, что три года 
назад погибший окончил 
тот же профессиональ-
ный колледж, что и его 
убийца, где учился на 
автомеханика. По про-
фессии юноша не устро-
ился, но пробовал себя 
в музыке — писал биты 
для рэп-композиций. В 
колледж он возвращал-
ся в свободное время, 

под держивал старые 
знакомства и заводил 
новые. Там он и познако-
мился с девушкой 16 лет 
от роду: у них завязались 
отношения, в результате 
чего студентка разорва-
ла контакты с прежними 
друзьями. В числе от-
вергнутых оказался ее 
15-летний воздыхатель. 
Затаив обиду на разлуч-
ника, он поначалу не пла-
нировал убийство. 

Однако роковая встреча 
на станции затуманила 
подростку рассудок, в 
результате чего он со-
рвался на соперника с 
ножом. Сейчас с юным 
злоумышленником ра-
ботают сотрудники след-
ствия, ему назначена 
экспертиза для оценки 
его психологического 
состояния. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, в 
настоящее время рассле-
дование и сбор доказа-
тельств продолжаются.

МЛАДЕНЕЦ ОТРАСТИЛ СЕБЕ ЗУБЫ 
ЕЩЕ В УТРОБЕ МАТЕРИ

Малыш с уникальной 
особенностью появился 
на свет в роддоме подмо-
сковного Королёва. Маль-
чик родился с уже проре-
завшимися зубами.

Как стало известно «МК», 
в королёвском роддоме 
акушеры приняли ново-
рожденного, у которого 
сразу заметили очень 
редкую особенность. У 
мальчика весом 3200 г и 
ростом 50 см еще в утробе 
матери выросли два ниж-
них резца.

По словам врачей, бе-
ременность мамы про-
текала нормально, роды 
были естественными и 
случились в срок. Нали-
чие зубов не отразилось 
на самочувствии мальчи-
ка: он родился здоровым, 
с оценкой 8–9 баллов по 
шкале Апгар, просто не-
много опередил сверстни-
ков. В семье есть старший 
ребенок, который появил-
ся на свет без зубов.

Хотя такое рождение 
крайне редкое явление, с 

медицинской точки зрения 
это не считается аномали-
ей. Обычно первые зубы 
у детей прорезываются в 
возрасте около полугода.

Сейчас маму и малыша 
уже выписали домой.

РАССТРЕЛЯННЫХ ОХОТНИКОВ 
ПРИНЯЛИ ЗА БОБРОВ?

Неизвестный мужчи-
на открыл огонь по двум 
охотникам, убив одного 
и ранив другого, в под-
московном лесу на тер-
ритории Талдомского го-
родского округа днем 17 
ноября. Задержать его не 
удалось — чудом выжив-
ший сообщил, что видел 
лишь силуэты двух людей 
и собаки.

Как стало известно «МК», 
два друга детства (им 40 
и 42 года) договорились 
поехать поохотиться на 
бобров в лес, расположен-
ный в семи километрах от 
поселка Запрудня. Перед 
мероприятием товарищи 
навестили бывалого 66-
летнего охотника, отца их 
лучшего друга, который в 
2011 году погиб в аварии. 
Пожилой мужчина в авгу-
сте этого года помог другу 
сына получить лицензию 
и охотничий билет. После 
этого мужчины частенько 
приезжали к пенсионеру 
в поселок, слушали его 
наставления. Выслушав в 
очередной раз советы ста-
рика, двое товарищей от-
правились в уже знакомый 
им лес. До места назначе-
ния их довезла на машине 
супруга одного из мужчин, 
которая далее поехала на 
работу. Приятели после 

практически часовой про-
гулки по лесу решили при-
сесть и перевести дух, как 
вдруг в их сторону начали 
стрелять. Мужчины не ви-
дели, кто в них целился. 
Одна пуля попала новоис-
печенному охотнику в об-
ласть груди, от обильной 
кровопотери он скончал-
ся на месте. Вторая пуля 
пронзила левое бедро его 
спутника. Последний в со-
стоянии шока дозвонился 
до пенсионера, который 
знал, где могут находить-
ся приятели. Вызвав под-
могу, раненый охотник 
потерял сознание. При 
беседе с сотрудниками 
полиции пострадавший 
рассказал, что перед по-
терей сознания видел си-
луэты женщины в куртке, 
мужчины в камуфляжном 
костюме и черно-белой со-
баки, похожей на русско-
европейскую лайку. Веро-
ятнее всего, стрелок тоже 
был охотником и принял 
людей за добычу.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело по 
признакам преступлений, 
предусмотренных статья-
ми УК «Убийство» и «Поку-
шение на убийство». 

НЕ КАЖДУЮ ДОСКУ МОЖНО СЧИТАТЬ КЛАССНОЙ
Размеры и формы 

школьных досок, кото-
рые можно будет вешать 
в классах российских 
школ, утвердил Рос-
стандарт. Такие же до-
ски разрешено вешать в 
Армении, Азербайджа-
не, Беларуси, Киргизии 
и Таджикистане: их коми-
теты по стандартизации 
подписали принятый в 
России документ.

Речь в документе идет о 
нескольких видах досок. 
Помимо классической 
доски и доски со створ-
ками в нем говорится о 

передвижной напольной 
классной доске, поворот-
ной классной доске (у нее 
две рабочие поверхно-
сти). Также упоминает-
ся настенная подъемная 
доска (ее створки могут 
перемещаться горизон-
тально или вертикаль-
но с помощью разных 
устройств) и более про-
стой вариант — доска с 
направляющим рель-
сом.

Доски подразделяются 
на меловые, маркерные, 
магнитные и пробко-
вые. При этом они могут 

сочетать разные свой-
ства, к примеру, быть 
магнитно-маркерными.

Стандартизаторы раз-
делили доски на 4 раз-
мерных класса. Первый 
— от 80 до 120 см в высоту 
и от 90 сантиметров до 4 
метров в ширину. Послед-
ний — от метра до двух в 
высоту, от 90 см до двух 
метров в ширину. И доски 
не обязательно должны 
быть прямоугольными — 
главное, чтобы по разме-
рам они соответствовали 
указанным в стандарте 
размерам.

СЕМЬЯ ПЫТАЛАСЬ УЙТИ 
ИЗ ЖИЗНИ ВСЕМ СОСТАВОМ

Жительница столицы и 
ее сын совершили попыт-
ку двойного самоубийства 
через час после смерти 
главы семейства. 

Как стало известно «МК», 
трагический инцидент про-
изошел утром 18 ноября в 
доме на Новоясеневском 
проспекте. 22-летний 
сын и его 52-летняя мать 
предприняли попытку со-
вместного суицида. За час 
до этого им стало извест-
но о смерти отца семей-
ства, который скончался 
в больнице от аневризмы 
мозга. 

В состоянии глубокого 
эмоционального потрясе-
ния вдова заявила сыну, 
что не намерена жить даль-
ше. А он, сославшись на 
неудачи в личной жизни, 
присоединился к ней, но 
скоро испугался за здо-
ровье и позвонил родной 
тете. Та экстренно вызва-
ла бригаду «скорой помо-
щи». 

Медикам удалось ока-
зать пострадавшим пер-
вую помощь. Сейчас они 
остаются в больнице, где 
с ними работают психоте-
рапевты. 

МЕНЕДЖЕР СЖЕГ КВАРТИРУ 
С ЖЕНОЙ ПОСЛЕ ССОРЫ 

ИЗ-ЗА ВОСПИТАНИЯ СЫНА
Менеджер 

коммерче-
ской фирмы 
задержан по 
подозрению 
в под жоге 
квартиры на 
Ленинском 
проспекте 
в прошлый 
четверг. В 
результате 
пожара по-
гибла его 
жена, кото-
рую мужчина 
хотел «повоспитывать» с 
помощью огня.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла из-за 
семейного недопонимания 
— мужчине не нравилось, 
как его супруга обращается 
с их 12-летним сыном. 45-
летняя женщина работала 
учительницей в частной 
школе, сильно уставала 
на работе и периодически 
срывала плохое настрое-
ние на ребенке. По край-
ней мере, такую версию 
представил следователям 
задержанный гражданин. 
Периодически в семье 
вспыхивали скандалы, но 
до недавнего времени они 
заканчивались мирно.

14 ноября вечер в семье 
тоже поначалу проходил 
гладко. Родители верну-
лись с работы, готовили 
ужин, но в какой-то момент 
женщина начала кричать 
на сына. Отец попросил их 
шуметь потише, но эффек-
та это не возымело, более 
того, супруга взяла в руки 
ремень. Тогда глава семей-
ства облил из обезжири-
вателя детские игрушки и 
чиркнул зажигалкой. Позд-
нее он пояснял, что хотел 
лишь устранить причину 

конфликта — мужчина ду-
мал, что жена ругалась на 
сына из-за беспорядка в 
комнате. Но эффект полу-
чился куда более страш-
ным: квартира загорелась. 
Отец с сыном успели выбе-
жать на лестничную клетку, 
а женщина замешкалась и 
погибла при пожаре. Маль-
чик получил отравление 
угарным газом, его при-
шлось госпитализиро-
вать.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, обвиняемому 
избрана мера пресече-
ния в виде заключения 
под стражу до 15 января 
2025 года.

Необычную 
для столи-
цы гостью 
— красно-
шейную 
поганку 
— обна-
ружили 
в Стро-
гинской 
пойме. 
Специали-
сты зафик-
сировали про-
живание краснокнижной 
пернатой на территории 
Москвы.

Как стало известно 
«МК», на днях любители 
наблюдать за природой 
обратили внимание на 

необычную жительни-
цу водоема в Стро-

гине. Бёрдвотче-
ры заподозрили, 
что это красно-
шейная поганка. 
Информацию о 
ней передали 
специалистам 

Департамента 
природополь-

зования и охраны 
окружающей среды. 

Орнитологи выехали на 
место и подтвердили, 
что в Строгинской пойме 
действительно проживает 
редкая для Москвы пред-
ставительница пернатых. 
Теперь птица официально 
учтена и будет находиться 

под наблюдением специ-
алистов.

Красношейная поганка 
— это небольшая водо-
плавающая птица, зане-
сенная в Красную книгу 
России. Обычно она гнез-
дится на севере европей-
ской части России, часто 
селится на озерах, среди 
верховых болот. Поганка 
примечательна своим 
окрасом: между глазами у 
нее ярко-рыжий пучок пе-
рьев, шея и грудка рыжего 
цвета, а крылья темные. 
Поскольку она предпочи-
тает держаться подальше 
от берега, рассмотреть ее 
получше можно только с 
помощью бинокля.

telegram:@mk_srochno
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18 ноября парламент Абхазии должен 
был собраться на заседание, чтобы 
проголосовать против инвестиционно-
го соглашения с РФ. Об этом вчера со-
общил Координационный совет оппо-
зиции. Состоится ли эта сессия, пока 
не ясно. На момент написания данного 
материала было известно, что депу-
таты Народного собрания собираются 
в зале заседаний для переговоров с 
оппозицией. По информации оппози-
ционного лидера Адгура Ардзинба, в 
парламент уже прибыл спикер Лаша 
Ашуба и ряд депутатов.

Оппозиция согласна с предложением Ас-
лана Бжании временно возложить обязанности 
главы государства на вице-президента Бадру 
Гунба. Однако она предлагает в качестве ком-
промисса на период до проведения выборов 
назначить представителя оппозиции в качестве 
и.о. премьера. Об этом заявил один из лидеров 
протестов Адгур Ардзинба. То есть предпола-
гается, что кабинет министров будет распущен 
и нынешний премьер Александр Анкваб уйдет в 

отставку. Кстати, он почему-то отсутствовал на 
совещании с членами правительства, которое 
провел в селе Тамыш Бжания. По словам Адгура 
Ардзинба, оппозиция хочет назначить своего 
человека на пост премьера, чтобы обеспечить 
контроль за действиями исполнительной вла-
сти в интересах общества и предотвратить 
использование административного ресурса 
на предстоящих выборах. 

Ранее президент Аслан Бжания из Тамыша 
пообещал, что после того как оппозиция по-
кинет правительственный комплекс, он подаст 
в отставку и назначит новые президентские 
выборы. Однако оппозиция не согласна с пред-
ложенной «дорожной картой» и не собирается 
покидать правительственный комплекс. Она 
призывает президента уйти в отставку «просто 
так», а в знак серьезности своих намерений 

даже демонтировала «стену позора» — так оп-
позиционеры называют металлическую ограду 
вокруг комплекса правительственных зданий, 
возведенную в президентство Бжании в конце 
2022 года за 4 с половиной миллиона рублей. 
Адгур Ардзинба озвучил решение Координа-
ционного совета оппозиции: протестующие не 
намерены покидать здание парламента, пока 
президент Бжания не уйдет в отставку.

Тем временем в Абхазию из зоны СВО при-
был знаковый персонаж: командир интербри-
гады «Пятнашка», герой ДНР Ахра Авидзба. Он 
заявил, что хочет встать «рядом с народом» 
и готов участвовать в переговорах власти и 

оппозиции, если стороны к нему обратятся. 
Напомним, что Авидзба сыграл ключевую роль в 
отстранении от власти предыдущего президен-
та Рауля Хаджимба: в январе 2020-го именно он 
руководил штурмом президентского дворца. В 
результате тех событий к власти пришел Аслан 
Бжания. Вскоре он, как водится, «отблагодарил» 
своего временного попутчика тем, что посадил 
его в тюрьму. Так обычно и проступают дикта-
торы и карьеристы с теми, кто способствовал 
их возвышению, но здесь важно доводить дело 
до конца. Однако Аслан Георгиевич, конечно 
же, не настоящий диктатор, у него во многом 
связаны руки, поэтому Ахра вышел из тюрьмы 
живой, но порядком обозленный. Интересно, 
что он теперь будет делать.

Очень смешно, когда никому ранее не из-
вестные «специалисты» по региону в эти дни 
вдруг принялись рассуждать о необходимости 
дать жесткий отпор «неблагодарным» абхазам. 
Некоторые из этих «экспертов» видели Абхазию 
только на картинках, другие знают о ней по 
рассказам родителей, которые в советские 
времена прекрасно там отдыхали. Максимум, 

хранят детские воспоминания о том, как сладко 
пахли магнолии на набережной в Гагре. А тут 
какие-то абхазы, и, оказывается, это все «их», 
а не «наше». На мой взгляд, те соглашения, 
против которых восстала Абхазия, не имеют 
ничего общего ни с интересами России как 
государства, ни с интересами большинства 
граждан РФ, ни даже с интересами россий-
ского бизнеса как такового. Их продвигают в 
интересах нескольких российских олигархов, 
скорее даже одного регионального олигарха 
и связанной с ним коммерческой структуры. 
Вы спросите в Абхазии — там все знают, как 
она называется. Мы много писали в защиту 
абхазских русских, которые стали жертвами 
исторических катаклизмов и несправедливо 
были лишены своего имущества в Абхазии. Но 
не их интересы защищают спорные законы. Там 
цена «входного билета» в клуб тех, кому дадут 
право приобретать лучшие участки абхазской 
земли, начинается с двух миллиардов рублей. 
Русской бабушке и даже представителю рос-
сийского среднего класса делать там нечего. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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ЗЛОБА ДНЯ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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УДАРЫ ПО РОССИИ 
УНИЧТОЖАТ УКРАИНУ

Вброс западной прессы про разрешение 
США на удары американским дальнобойным 
оружием по территории «старой» России (а это 
вброс ровно до тех пор, пока не будет офици-
альной информации, тем более что европейские 
СМИ свое аналогичное сообщение уже ото-
звали), конечно, преследует цель прощупать 
реакцию Кремля. Песков уже отреагировал: 
смотрите ранее сказанное Путиным, ничего не 
изменилось. Но, похоже, тогда не все поняли 
слова президента...

Путин на культурном форуме в Санкт-
Петербурге сказал, что «речь идет не о том, 
чтобы разрешать киевскому режиму нано-
сить удары по России этим оружием или не 
разрешать. Речь идет о том, чтобы принять 
решение о том, что страны НАТО напрямую 
участвуют в военном конфликте или нет». Если 
решение будет принято, это означает, что ме-
няется «сама суть, сама природа конфликта». 
И Россия будет «принимать соответствующие 
решения, исходя из тех угроз, которые нам 
будут создаваться».

С прямым участием в конфликте все 
предельно ясно — ВСУ не в состоянии само-
стоятельно использовать западные ракеты 
для дальних ударов. Обслуживать это оружие, 
закладывать полетные задания и обеспечи-
вать спутниковую навигацию и разведку будут 
штатные военнослужащие НАТО. А это и есть 
изменение «сути, самой природы конфликта». 
Украина, таким образом, перестает быть прок-
си, прокладкой, руками которой коллективный 
Запад воюет с Россией. Украина превращается 
в плацдарм, занятый врагом, который ведет 
войну против России. Именно исходя из такой 
позиции и будут, по словам Путина, приниматься 
«соответствующие решения».

Какие? Просто исходя из логики — врага 
нужно выбить с плацдарма. Лишить его этого 
плацдарма. И тут стоит обратить внимание на 
слова сенатора Андрея Клишаса, хорошо объ-
ясняющие ситуацию: «Запад принял решение 
о таком уровне эскалации, который может за-
кончиться полной утратой остатками Украины 
своей государственности».

То есть плацдарма — никакой суверенной 
Украины ни в каких границах, никакого государ-
ства Украина — остаться просто не должно. 
Такова будет цена, если вброс о разрешении 
на удары окажется не просто вбросом и удары 
последуют.

«ЧЕШИРСКАЯ» 
АТАКА НА КРЕМЛЬ
c 1-й стр.

Исходя из того объема инфор-
мации, которым мы располагаем 
(или не располагаем) на данный 
момент, можно констатировать: 

Байден атаковал Путина по очень сходной 
политической технологии. 

Что, собственно, произошло вечером в 
воскресенье? Российское руководство и рос-
сийское общество подверглись масштабной 
психологической атаке. Ведущие СМИ коллек-
тивного Запада начали выдавать сенсацию за 
сенсацией про снятие ограничений на дально-
бойные удары по РФ. Кучный характер вброса 
информации ясно указывает на то, что это не 
результат «журналистского расследования», а 
осознанный сигнал из вашингтонского Белого 
дома. Но СМИ — пусть даже самые авторитет-
ные и уважаемые — это довольно специфиче-
ский канал передачи информации. Журналисты 
— это лица неофициальные. Спрос с них не-
большой. Вот, например, французская газета 
Figaro сообщила, что снятие ограничений каса-
ется не только американских ракет ATACMS, но 
и французских и британских SCALPS и Storm 
Shadows. Но сейчас такой информации на 
сайте флагмана французской политической 
журналистики больше нет: словно улыбка (или 
в данном случае гримаса) Чеширского кота, 
она растворилась в воздухе. 

В случае с официальными заявлениями 
такой трюк бы не сработал — или по мень-
шей мере вызвал бы грандиозный скандал. 
Сосредоточимся поэтому на том, что было 
официально подтверждено, — на том фак-
те, что звонок канцлера ФРГ Олафа Шольца 
Владимиру Путину в минувшую пятницу был 
заранее согласован с Джо Байденом и про-
чими лидерами ведущих западных стран. Как 
следует из заявлений Кремля и федеральной 
канцелярии в Берлине, два лидера ни о чем не 
договорились. Но вряд ли час времени теле-
фонного разговора был потрачен на пересказ 
хорошо известных официальных переговорных 
позиций РФ и Запада. У Шольца было нечто 
важное, что он хотел донести до сведения 
ВВП. А массированная информационная (или 
сформулирую-ка я лучше так: пока информа-
ционная) атака на Россию приблизительно 
через 48 часов после этого телефонного раз-
говора выглядит как подтверждение серьез-
ности переданного через Шольца сигнала. 
Мол, мы не шутим и не блефуем! 

Конечно, все это не более чем спекуляции. 
Но спекуляции — это все, что у нас пока есть на 
данный момент. В конфликтах между великими 
державами реально серьезные переговоры 
— или, что ближе к нашей сегодняшней реаль-
ности, побуждение к переговорам — всегда 
велись в режиме секретной дипломатии. Идея 
переговоров — или какой-то сделки — сейчас 
витает в воздухе. Вопрос в условиях и харак-
тере этой сделки — в том, для кого она будет 
более «взаимовыгодной». В этих условиях для 
всех игроков крайне важно дезориентиро-
вать и деморализовать противника, не под-
ставляясь при этом самому. Это именно то, 
что делает сейчас администрация Байдена. 
С точки зрения ее интересов — и интересов 
Демократической партии США — момент для 
«хода конем» был выбран идеально. 

Президентские выборы в США уже прош-
ли. Задача не навредить интересам Камалы 
Харрис чрезмерно воинственными действиями 
более не является актуальной. Грозя Москве 
обострением в момент, когда срок пребывания 
Байдена у власти закончится через два месяца, 
нынешняя команда в Белом доме расставляет 
ловушки и для Трампа, и для Путина. Трамп 
оказывается в положении лидера, которого 
лишили инициативы и который не может ни 
на что повлиять. До 20 января 2025 года из-
бранный президент США — это человек без 
полномочий, который может лишь наблюдать, 
негодовать и обещать все пересмотреть. Путин 

при этом побуждается к отказу от встречной 
масштабной эскалации. Старательно выстро-
енная администрацией Байдена комбинация 
подталкивает Кремль к действиям в следую-
щей логике: лучше не спешить, лучше не торо-
питься, а то наломаем дров и упустим шанс на 
мирное урегулирование, который предлагает 
Трамп. 

Байден «тестирует» Москву сразу по не-
скольким параметрам. Вашингтон сделал свой 
ход, оставляя при этом себе возможности для 
того, что на западном политическом жаргоне 
именуется правдоподобным отрицанием. Но 
метод Чеширского кота имеет ограниченную 
эффективность и ограниченный срок годности. 
Либо западные дальнобойные ракеты полетят 
вглубь территории России, либо не полетят. 
Либо мы движемся к какому-то переговорному 
решению конфликта на Украине, либо к его 
эскалации и переходу в новый формат. «Если 
такое решение действительно было сформу-
лировано и доведено до киевского режима, 
то, конечно же, это качественно новый виток 
напряженности» — так Дмитрий Песков про-
комментировал «по горячим следам» ново-
сти из Вашингтона. Как мы можем еще раз 
убедиться, в Кремле пока не уверены, с чем 
именно сейчас столкнулась Россия. Но это не 
отменяет того факта, что мяч сейчас на стороне 
Москвы. От того, как она его отыграет, зависит 
очень многое — если не все. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Тема не новая. Она обсуждается 
уже несколько месяцев. Это один 
из пунктов «плана перемоги» Зе-
ленского. До сих пор США, Фран-

ция и Британия воздерживались от этого шага. 
Тем более что президент Путин еще в октябре 
предупредил: запускать высокоточные ракеты 
с территории Украины будут не украинцы, а 
специалисты НАТО. А это означает, что характер 
военных действий кардинально изменится. На 
вопрос о том, каким будет наш ответ, президент 
сказал, что об этом думает российское военное 
ведомство.

Дальность ракет ATACMS, SCALP и Storm 
Shadow в обычном варианте — порядка 300 
км. Они могут достать до Курска, Белгорода, 
Брянска, Орла. Но есть варианты этих ракет и с 
большей дальностью. И тогда зона поражения 
значительно возрастает — вплоть до Волги.

Ждать ответа на вопрос о том, имеем ли мы 
дело с очередной газетной «уткой» или адми-
нистрация Байдена и союзники США по НАТО 
решили идти на обострение, недолго. Западные 
СМИ пишут, что Украина нанесет эти удары 
уже на следующей неделе. Правда, серьез-
ные военные эксперты убеждены, что остатки 
благоразумия и инстинкт самосохранения у 
американских и европейских политиков сра-
ботают и никаких ударов натовскими ракетами 

не будет. Ни по Курской области, ни по другим 
российским регионам. Поживем увидим.

Кстати, не исключено, что информация 
о разрешении Штатами ракетных ударов по 
российской территории стала известна нашей 
разведке еще до публикации The New York Times. 
И в ночь на 17 ноября Киеву и его покровите-
лям уже дали понять, чем для них закончатся 
ракетные эксперименты. Россия отправила 
по украинской инфраструктуре 120 ракет, и в 
запасе их еще много. 

В свою очередь директор Центра изучения 
военных и политических конфликтов Андрей 
Клинцевич напомнил, что ракеты Storm Shadow 
и SCALP EG, конечно, серьезное оружие. На-
пример, имеют проникающую боевую часть, 
то есть проникают под землю через бетон. 
Такие используются обычно для поражения 
объектов хранения ядерного оружия, пусковых 
комплексов противоракетной обороны (не пу-
тать с ПВО) и загоризонтных радаров раннего 
предупреждения о ракетном пуске, не говоря 
уже об административных и инфраструктурных 
объектах.

В то же время, отметил эксперт, «эти ракеты 
нам понятны, мы их в Крыму уже сбили не один 
десяток, так что критически для нас ничего не 
поменяется».

В «ракетную дискуссию» вмешался даже 

американский миллиардер Илон Маск. Он за-
явил, что Джо Байден идет на огромный риск, 
если он на самом деле позволил вооруженным 
силам Украины (ВСУ) применять полученные 
ранее американские дальнобойные ракеты 
против расположенных в глубине российской 
территории целей. «Проблема в том, что Россия 
ответит зеркально», — написал Маск в своих 
соцсетях.

Военный эксперт Вадим Авва в беседе 
с «МК» рассказал, как Россия ответит на на-
падки США и сможет ли Трамп все исправить, 
если действительно Зеленский и его кураторы 
решатся на «ракетный кризис 2.0».

— Путин ранее предупреждал, что любые 
удары вглубь территории Российской Феде-
рации будут восприниматься нами как всту-
пление стран НАТО в войну. Это качественно 
и сущностно изменяет конфликт, — говорит 
Вадим Авва. 

Мне кажется, что вся эта ситуация — насто-
ящий прецедент в истории: страны коллективно-
го Запада вот так, исподтишка, объявляют войну 
России, становятся агрессорами. Это значит, 
что нам придется обнулить военный ядерный 
потенциал прежде всего европейских стран и 
размещенное в Европе американское оружие и 
базы, на что у России есть все возможности.

Понятно, что многие солидарны с Илоном 
Маском. Эти решения действительно ставят 
мир на грань третьей мировой войны. Только 

конечное решение будет за нами, за Москвой, и 
если мы станем свидетелями того, что стратеги-
ческие силы Российской Федерации приведены 
в состояние боевой готовности, это означает, 
что это будет нашим ответом на угрозы. За-
хочет ли Америка наблюдать радиоактивный 
пепел? Это вопрос уже к Вашингтону. К Байдену, 
в частности.

Я только еще об одном скажу: эта тактика, 
когда Штаты и Украина сначала говорят, что 
будут наносить удары по Российской Федера-
ции, а потом уточняют, что речь идет только о 
Курской области, очень лицемерна. Абсолютно 
прав президент России: они уже наносят удары 
по территории Луганской и Донецкой народных 
республик, Запорожской и Херсонской обла-
стей, по Крыму. Сейчас они хотят выторговать 
себе право наносить удары по Курску. Далее 
— по Брянску, потом — по Москве, Уралу и так 
далее... 

Всё, чему мы с вами являемся свидетелями, 
— это отчаянная попытка Запада обойти абсо-
лютно ясный ультиматум российского президен-
та на фоне надвигающейся военной катастрофы 
на Украине, на фоне своего проигрыша.

Они сами «заложили в программу» свое 
поражение. Сами связали свою судьбу с банде-
ровским режимом в Киеве и фактически хотят 
похоронить себя под его обломками.

Ольга ФЕДОРОВА,
 Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

КРИЗИС

SOSЕДИ

КОНФЛИКТ В АБХАЗИИ 
ИМЕЕТ КЛАССОВУЮ ПРИРОДУ

Абхазией будет временно 
управлять вице-президент 
Бадра Гунба.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

ПРАЗДНИК НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

КРЕМЛЕВСКАЯ ЕЛКА ПРИЕДЕТ 
ИЗ МОЖАЙСКА

СЕКРЕТАРЮ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ МИНОБОРОНЫ РФ 
ВЛАДИСЛАВУ СИНЬКЕВИЧУ — 60!

В ГОНКОНГЕ ВЫПУСТИЛИ 
ЦИФРОВУЮ ГИТАРУ БЕЗ СТРУН

В МОСКОВСКОЙ ШКОЛЕ ОТРАВИЛИСЬ 50 УЧЕНИКОВ 

Главная новогодняя елка страны, 
которая будет украшать Соборную 
площадь Кремля, найдена в Можай-
ском округе. Поиски хвойной красавицы 
начались еще летом. В конкурсе на звание 
главной новогодней елки страны уча-
ствовали более 25 претенденток со всего 
Подмосковья. Финалистка конкурса имеет 
следующие параметры: высота — 30 м, 
возраст — 90 лет, обхват ствола — 60 см, 
размах нижних ветвей составляет 8 м. Мо-
жайский округ уже третий раз становится 
родиной главной новогодней елки страны.

19 ноября свой юбилей от-
мечает секретарь Обще-
ственного совета при 
Министерстве обороны 
РФ Владислав Синькевич. 
Этот офицер, посвятивший 
свою жизнь службе в Воору-
женных силах, — хороший 
друг «Московского комсо-
мольца», помогающий нам 
освещать деятельность 
Общественного совета. 
Его фотоочерки о поездках 
общественников по самым 
отдаленным гарнизонам не 
раз становились украшением 
газетного сайта. Ответствен-
ный, порядочный, надежный 
— так отзываются о Владис-
лаве члены Общественного 

совета, среди которых по-
литические и общественные 
деятели, представители 
науки, культуры, искусства, 
известные журналисты. За 
его плечами многолетняя 

служба на командных и штаб-
ных должностях. А теперь 
его деятельный характер, 
по оценке председателя 
Общественного совета при 
Минобороны РФ, главреда 
«МК» Павла Гусева, очень по-
могает в организации работы 
Совета. Во многом благо-
даря и его усилиям Обще-
ственный совет превратил-
ся в эффективный орган 
взаимодействия общества и 
военного ведомства.
Журналисты «МК» при-
соединяются к поздрав-
лениям в адрес настояще-
го полковника Владислава 
Синькевича и желают ему 
энергии, здоровья, побед! 

Гонконгский стартап Lava представил 
новый музыкальный инструмент, в корне 
меняющий подход к игре на гитаре. Вме-
сто струн на нем расположены сенсорные 
зоны для касаний. При прикосновениях к ним 
гаджет воспроизводит заранее записанные 
фрагменты музыкальных композиций через 
динамики. Пользователь может самостоя-
тельно настраивать звучание, кроме того, в 
гитаре предусмотрен режим караоке.

Роспотребнадзор 
приостановил работу 
СОШ №1512 в Москве 
из-за  вспышки кишеч-
ной инфекции среди 
учеников. По сведениям 
организации, в учебном за-
ведении заболело свыше 50 
человек. Из них за медицин-
ской помощью обратились 

30 человек из 12 классов. 
При обследовании у детей 
выявили нотовирус второго 
типа. По словам родителей, 
массовое отравление могла 
вызвать вода из кулеров. На 
специфический запах и вкус 
жидкости дети жаловались 
незадолго до появления 
симптомов, характерных для 

острой кишечной инфекции. 
Возможно, подозрения 
родителей не подтвердятся. 
В настоящее время все по-
мещения в школе тщательно 
проверяют специалисты Ро-
спотребнадзора. На время 
карантина здоровые ученики 
переведены на дистанцион-
ное обучение. 

Об этом сообщила 
FinExpertiza на основе 
данных Росприроднадзо-
ра. Как подсчитали иссле-
дователи, за год число неле-
гальных полигонов в России 
сократилось на 17% и сейчас 
находится на минимальном 
уровне за пятилетнюю исто-

рию мониторинга. Макси-
мальное число незаконных 
свалок — 15,5 тысячи — было 
зафиксировано в 2021 году. 
Однако с 2022 года в стране 
началась ускоренная ликви-
дация нелегальных мусорных 
объектов. Тем не менее, по 
данным исследователей, 

в стране остаются небла-
гополучные в отношении 
скопления отходов регионы. 
Хуже всего дела обстоят в 
Астраханской области, где 
зафиксировано 977 объектов 
стихийного размещения от-
ходов, Бурятии (853 свалки) и 
Оренбургской области (793).

таково количество 
незаконных свалок в России10,3 тыс.

ЦИФРА

Супертайфун «Ман-Йи» пронесся по Филип-
пинам, его последствиями стала эвакуация 
более миллиона человек и повреждения 
домов, школ и коммерческих зданий сразу 
в нескольких районах. Ураганный ветер до-
стигал скорости 185 км/час, это шестой тро-
пический циклон, обрушившийся на Филип-
пины за месяц. 
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Эффективным средством 
поражения американских 
ATACMS, британских «Шторм 
шэдоу» и французских «Скольп» 
зарекомендовали себя российские 
С-400 «Триумф».

ВРЕШЬ, НЕ ДОБЬЕШЬ

Республикой пока будет 
руководить и.о.

«Я оставлю преемнику 
страну с прочным 
фундаментом». Байден 
на саммите G20 в Бразилии 
отказался отвечать на 
вопрос о ракетных ударах.
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История человечества в условиях рыночных 
отношений — это история прежде всего не борь-
бы государств и даже не развития технологий, а 
борьбы основных групп капиталов: финансового 
спекулятивного и производительного.

Постоянство этой борьбы вызвано как необ-
ходимостью обеих групп (финансовых спекулянтов 
создает уже обмен денег, необходимый для между-
народной торговли), так и противоположностью 
их интересов.

Производителям и накрепко спаянным с ними 
торговцам (обобщенно — «капиталу реального 
сектора») нужны максимальная стабильность и 
максимальные пространства, объединенные об-
щими правилами, то есть как можно более крупные 
и стабильные государства.

Финансовым же спекулянтам нужны как мож-
но более мелкие государства, чтоб их власти можно 
было покупать извне, причем дешево, — и поэтому 
они разжигают любой национализм в противопо-
ложность стремлению капитала реального сектора 
к империям. Кроме того, им нужна нестабиль-
ность — ведь они зарабатывают не на устойчивом 
росте или снижении рыночных котировок, а на их 
колебаниях, желательно беспорядочных и потому 
не предсказуемых для посторонних.

Борьба капитала реального сектора и финан-
совых спекулянтов изобилует увлекательными 
эпизодами, трактуемыми официальной историей 
не менее увлекательным образом.

Так, производственный и торговый капитал 
континентальной Европы руками (хотя прежде 
всего головами) немцев создал науку в ее со-
временном понимании, чтобы развитием техни-
ки победить финансовых спекулянтов лондон-
ского Сити, — а перед этим развил философию, 
чтобы освободиться от смертельного вируса 
либерализма.

Финансовые спекулянты в свою очередь 
содействовали левому движению (не случайно 
бессребреник Маркс похоронен именно в Лон-
доне), используя протест трудящихся против про-
мышленного капитала, а национализм — против 
империй.

Вращение этого «колеса сансары» казалось 
наблюдателям (особенно включенным в него) 
вечным, но сломалась сама его ось: рыночные 
отношения.

Их основа — частная собственность — во-
шла в противоречие с общественной по своей 
природе информацией, ставшей основным про-
дуктом новой эпохи. В результате «ядро мировой 
экономики», контролирующее не менее ее поло-
вины, — пресловутые инвестиционные «фонды 
фондов» — стали владеть друг другом, оказавшись 
во «взаимной» собственности. Сам этот термин 
придумали во избежание страшного для Запада 
со времен «прадедушки Сталина» термина «кол-
лективная собственность», чтобы не воспринимать 
себя как «глобальный колхоз».

Акционеры корпораций, за экзотическими 
исключениями, не хотят обременять себя участи-
ем в управлении ими, стремясь быть не их соб-
ственниками (ибо собственность подразумевает 
управление), а их пенсионерами.

В результате частная собственность стала пе-
риферийным явлением — тем более что институты 

ее защиты перестали соответствовать условиям 
распада глобальных рынков.

Глобальные монополии, освободившись от 
сдерживающих их сил с уничтожением совет-
ской цивилизации, стали злоупотреблять своим 
монопольным положением без ограничений, пре-
жде всего необузданно завышая цену на свою 
продукцию.

Специалисты обращают внимание на внеш-
ние следствия этого — от обнищания масс до 
нехватки спроса (так как повсеместное завыше-
ние цены делает имеющуюся денежную массу 
недостаточной для потребления произведенного), 
компенсируемого безвозвратными кредитами и, 
соответственно, необеспеченными долгами.

Но фундаментальное последствие всеоб-
щего завышения цен глобальными монополия-
ми волшебным образом ускользает от анализа: 
поскольку рынок — это в целом эквивалентный 
обмен, а постоянное завышение цен ключевыми 
его участниками делает обмен в целом неэквива-
лентным, рынок как состояние мировой экономики 
прекратил существование, а рыночные отношения 
из реальности стали удобным идеологическим 
клише (хотя и сохранились на локальных уровнях 
— от регионов до сельских базаров).

Внешне их исчерпанность проявилась в 
длящемся весь XXI век безысходном кризисе 
перепроизводства товаров и его отражения 
— безнадежных долгов (сделанных для потре-
бления произведенного). Спасаясь от срыва в 
Глобальную депрессию, которая обещает быть 
хуже Великой (начавшейся в 1929 году и кончив-
шейся Второй мировой войной), финансовые 
спекулянты как наиболее активная и гибкая часть 
глобальных монополий стали инвестировать во 
все, способное создать новые потребности и тем 
хоть как-то поддержать все менее достаточный 
спрос. В результате они создали в виде соцсетей 
новый мир, «третью природу», которую сейчас 
осваивает человечество и в которой оно живет 
наряду с первыми двумя — обычной природой 
и техносферой, созданной производственными 
технологиями.

Капитал соцсетей — цифровой капитал — вы-
шел на авансцену истории во время коронабесия, 
показав, что человеком можно управлять (в том 
числе вынуждая его отказываться от самого раз-
ума) без денег: на основе алгоритмизированного 
предоставления ему информации и эмоций. Так 
цифровой капитал, порожденный финансовыми 
спекулянтами, стал их могильщиком, обнажая не-
нужность их сути — денег (снижение их значения 
для экономики вызвано изживанием рыночных 
отношений) — и для управления, а их самих пре-
вращая в раздувшихся и невесть что о себе во-
образивших паразитов, подлежащих утилизации 
просто ради экономии ресурсов.

Интересы цифрового капитала — стабиль-
ность (чтоб не перенастраивать алгоритмы 
управления соцсетями и их пользователями) и 
максимизация живущих по общим правилам — 
соответствуют интересам капитала реального 
сектора и противоположны интересам финан-
совых спекулянтов.

Так последние оказались приговорены ходом 
истории — и стали ее вынужденными творцами. 

Ведь ничто так не активизирует жизненные силы, 
как угроза смерти: именно поэтому будущее творят 
не его восторженные провозвестники, а те, кого 
оно списывает в утиль и кому поэтому приходится 
заново зубами и когтями выгрызать себе место в 
новом мире (тем самым и создавая его).

Стратегический проект финансовых спеку-
лянтов столь же прост и логичен, сколь и чудови-
щен — и заключается в более глубоком, чем при-
знается, «сбросе настроек» и в насильственном 
возвращении человечества в лучшем случае в 
Средневековье.

В самом деле: поскольку развитие технологий 
отменяет рынок и снижает значение самих денег, 
лишая финансовых спекулянтов места в жизни, 
для спасения им надо вернуться в прошлое, в 
котором у них было не просто светлое настоя-
щее, но и гарантированное (и хорошо изученное 
историками) будущее.

Им нужно просто вернуть все человечество в 
феодализм и уже оттуда заново пройти так хорошо 
известный путь, не допуская «досадных случайно-
стей и неурядиц» вроде возникновения марксизма 
и выхода из-под контроля антиколониального 
движения. А если даже это и закономерности — 
следующие поколения «хозяев игры» как-нибудь 
разберутся, что делать, чтобы не допустить по-
вторения сегодняшнего тупика.

Возврат в прошлое идет по многим направле-
ниям. Так, деиндустриализация обеспечивается 
климатическим мошенничеством, переходящим в 
«зеленый» террор, и уничтожением образования. 
В экономических колониях их дополняют поощре-
ние финансовых спекуляций в ущерб реальному 
сектору, принуждение к открытости заведомо 
непосильной внешней конкуренции и запрети-
тельное удорожание кредита.

Уничтожение европейской культуры (как ис-
точника современных технологий) обеспечивается 
ликвидацией ее носителей, превращением в «но-
вую норму» разнообразных извращений, вплоть до 
идеологии «чайлд-фри» — прямого самоубийства, 
пусть и коллективного, а не индивидуального.

Чтобы гарантированно вернуть современную 
цивилизацию в феодализм, надо, обеспечив вы-
рождение потомков ее создателей, заместить 
их массами людей из кропотливо сконструиро-
ванных зон социального бедствия, для которых 
феодализм будет в прямом смысле этого слова 
светлым и желанным будущим. Соответственно, 
мы видим последовательную и эффективную реа-
лизацию проекта нового Великого переселения 
народов как инструмента архаизации далеко не 
только Запада.

Разумеется, этот луддитский по своей сути 
проект не удастся — и не только потому что ком-
пьютерное Средневековье очень недолго будет 
компьютерным, так как сделанное тайным зна-
ние через поколение вырождается в религию и 
в следующем поколении умирает в ритуале (а 
крах систем жизнеобеспечения сократит чис-
ленность населения на порядки, а не в разы, и не 
позволит спастись представителям нынешнего 
глобального управляющего класса ни в каких 
тайных «ковчегах»).

Главной причиной провала футуроархаики 
станет нежелание человека вновь становиться на 
четвереньки, врожденный инстинкт недовольства 
— а следовательно, и прогресса, — и цивилизаци-
онное разделение мира, которое уже исключило 
саму возможность реализации единых для всех 
проектов.

Но, несмотря на будущую неудачу, попытка 
сбросить нас в «прекрасное прошлое» окажет свое 
влияние на развитие человечества — в том числе 
и вызвав общие усилия по противодействию ей.
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— Юля — настоящий про-
фессионал, она искренне и 
всецело была предана свое-
му делу, — рассказывает ее 

коллега Анна Магомедова. — Она всю 
жизнь проработала в «Народной газете». 
Начинала простым корреспондентом. 
Пришла в редакцию, когда ей, по-моему, 
не было еще и 18 лет. Взяла в руки фото-
аппарат. Коллеги ее всему научили. 

Как говорит Анна, они вместе прора-
ботали четыре года. Редакция «Народной 
газеты» располагалась в райцентре, селе 
Большое Солдатское.  

—Я была оператором набора верстки, 
Юля — главным редактором. Более от-
ветственного человека я не встречала. 
Ей надо было, чтобы все было идеально. 
Она была очень дотошной в работе и очень 
легкой на подъем. Если требовалось куда-
то выехать, она бросала дома все дела, 
брала в руки фотоаппарат и ехала. У Юлии 
работа всегда была на первом месте. 

Анна отмечает, что Юля была 
очень жизнерадостным, улыбчивым 
человеком. 

— Юля умела ладить с людьми, была 
очень общительной. Тем более что ра-
бота к этому располагала. Она ездила 
к старикам, рассказывала про их про-
блемы, писала материалы про земля-
ков. Шла к людям с улыбкой, с искренней 
заинтересованностью.

Анна делится, что здание, где рас-
полагалась редакция «Народной газеты», 
было в плачевном состоянии.

— У нас там кирпичи с потолка сыпа-
лись. Когда Юля стала главным редакто-
ром, многое изменилось. Они переделали 
там крыльцо, утеплили окна. Юля навела 
там порядок. У нее и дома все всегда бле-
стело. Она была отличной хозяйкой и очень 
трепетной, заботливой мамой. 

Губернатор Курской области Алексей 
Смирнов сообщил, что Юлия отправилась 
в Большое Солдатское, чтобы вывезти 
архивы редакции и рассказать в новом 
материале об обстановке в регионе.

— Архивы редакции представляли 
какую-то ценность?

— Не думаю. У нас же, знаете, как 
бывает, допустим, в волонтерском чате 
написали, что сегодня в Большом Сол-
датском тихо, можно съездить. Но тихо 
— это понятие относительное, пока спо-
койно, а через две минуты стало громко. В 
само Большое Солдатское ВСУ не зашли. 
Но село украинские боевики постоянно 
обстреливают. У нас там много людей 
погибло. Улица Горянка, например, нахо-
дится на возвышенности, там все хорошо 
просматривается. Тяжелые украинские 
беспилотники «Баба-яга» атакуют и пеших, 
и автомобилистов. Также ВСУ разбрасыва-
ют мины «лепестки» и магнитные мины, на 
которых подрываются люди и машины.  

Как говорит Анна, сейчас сколько 
угодно можно спрашивать: «Зачем стои-
ло так рисковать?» А Юля по-другому не 
могла. 

— Ее отговаривала главный бухгал-
тер, у которой 9 дней назад умер сын. Она 
очень сильно переживала за Юлю. С ней 
в Большое Солдатское поехала коллега, 
верстальщик Ольга, и ее муж — участковый 
уполномоченный. Оба сейчас находятся в 
больнице. Муж Ольги ехал в бронежилете 
и каске, ему осколок попал в легкое. Удар 
вражеского дрона, по всей видимости, 
пришелся как раз на ту сторону машины, 
где сидела Юля. Она погибла. 

Как говорит Анна, муж Ольги, будучи 
участковым, часто ездил в райцентр. 

— А тут прямо какой-то злой рок, по-
другому не скажешь. Юля была достаточно 
известным человеком в районе. Ее многие 
знали, очень многие любили. Ее гибель 
очень большое горе для всех нас. 

— Когда общались с Юлей послед-
ний раз? 

— Буквально на днях. Я уволилась еще 
при прошлом главреде, она звала меня 
обратно. Волонтеры у нас ездили в рай-
центр, забирали медицинские карты детей 
из больницы. Мне медсестра написала, 
что передаст карточки моих дочек Юли 
Кузнецовой. Я собиралась к ней заехать 
в Курск, мы сейчас с семьей живем чуть 
дальше от областного центра. 

— Как узнали, что Юля погибла?  
— Когда кто-то в чате написал, что 

в Большесолдатском районе погибла 
женщина по фамилии Кузнецова, я еще 

подумала, что фамилия распростра-
ненная, а у самой сердце екнуло. Стала 
звонить, писать ей: «Юля, откликнись, 
позвони мне срочно». Шли гудки, ответа 
не было. Она последний раз была в сети 
17 ноября где-то в 10.30. Я стала звонить 
ее мужу. Юра сказал, что да, это правда, 
Юля погибла. 

Как говорит Анна, Юля сама 40 дней 
назад похоронила бабушку.

— У Юли остались двое маленьких 
детей. Дочке скоро будет 7 лет, сыну то 
ли 12, то ли 13, я точно не помню. Муж 
Юли, Юра, находится в шоке, говорит: 
«Я не знаю, как мне дальше жить, что мне 
делать, как объяснить детям, что их мамы 
больше нет?..» Дочь и сын ее очень люби-
ли, были привязаны к Юле.  

— Вы с Юлей писали песни?
— Это была ее идея. Когда мы из-за 

вторжения ВСУ были вынуждены покинуть 
свои дома, я написала стихи. Выразила в 
них всю нашу боль, все наши переживания. 
И Юля, используя какую-то программу, 
наложила на мое стихотворение музыку. 
Сказала: «Пиши еще». Так появилось не-
сколько наших песен. 

Как говорит Анна, все они сейчас жи-
вут на съемных квартирах. 

— В Большом Солдатском многие 
дома разрушены. Но Юля все равно хотела 
вернуться домой. Я ей предлагала пое-
хать, поискать другую работу, с большей 
зарплатой, но она была предана «Народ-
ной газете», никакой другой работы для 
себя не представляла. Когда они во время 
обстрелов уехали из нашего района, Юля 
забрала с собой компьютер. В эвакуации 
приезжала домой к оператору электрон-
ного набора и верстки, они вместе сидели 
допоздна перед сдачей номера. Работа 
не прервалась. 

Сейчас, по словам нашей собеседни-
цы, в волонтерской группе объявили сбор 
средств для помощи семье Юли. 

Как говорит Анна, очень трудно сейчас 
до конца осознать эту потерю.    

— Юля погибла как герой. Она говори-
ла, что никогда нельзя опускать руки, надо 
двигаться вперед, к Победе. И только если 
мы объединимся — будем непобедимы. 

Еще одна наша собеседница, Оксана 
Дякина, отмечает, что Юля 16 лет прора-
ботала в «Народной газете». 

— Уехав из-за обстрелов из Больше-
солдатского района, она продолжала свою 
работу, потому что для многих жителей 
района «Народная газета» была весточкой 
с родной земли, — говорит Оксана. — Юля 
была настоящим патриотом, очень отваж-
ной. С первых дней спецоперации помо-
гала нашим бойцам. Участвовала в сборе 
гуманитарной помощи, организовывала 
ее отправку на фронт. А потом периоди-
чески возвращалась в Большесолдатский 
район, чтобы кому-то помочь.

17 ноября, как говорит Оксана, плани-
ровалась очередная опасная поездка. 

— Господи, сколько их уже было, и 
были бы еще. Но украинские боевики от-
следили их машину и сознательно ударили 
по ней дроном. ВСУ охотятся за теми, кто 
приезжает в приграничные районы и выез-
жает. Особенно — за участковыми, волон-
терами, журналистами и чиновниками. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

СЕГО ДНЯ
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Регламентация таксомоторных пере-
возок «буксует» — об этом говорят не 
только растущие цены на такси, но и 
государственная статистика. Так, на 
1 сентября этого года ФГИС «Такси» 
содержала информацию о 600 тыс. 
автомобилей такси, а при этом в 
реестре перевозчиков числится всего 
около 30 тыс. самозанятых водителей 
на всю страну. Трудовых отношений в 
такси нет. Так кто сидит за рулем всех 
этих машин? По экспертным оценкам, 
в официальном реестре зияет дыра 
минимум в 1 млн водителей. Выход из 
ситуации ищут не только чиновники и 
законодатели, но и агрегаторы.

Ключевой элемент сложившейся за по-
следние два десятилетия структуры таксо-
моторных перевозок в России — агрегатор, 
он же сервис заказа такси. Это платформа, 
генерирующая заказы и связывающая между 
собой водителей и пассажиров. Именно агре-
гаторы принято винить в злоупотреблении 
своим положением. 

Однако российский опыт показывает — 
есть более здоровая модель работы сервиса 
заказа, по-прежнему развивающаяся на базе 
регионов. Как ни банально звучит, Москва — 
это не вся страна. Вполне возможно построить 
агрегатор так, чтобы он не только эффективно 
формировал отрасль, но и служил акселерато-
ром развития для целых регионов и отраслей 
экономики. Однако для этого экономическая 
и ИТ-модель должны быть построены исходя 
из потребностей регионов.

— Федеральный закон о такси № 580 
написан для московской арендной модели 
такси, — отмечает директор управляющей 
организации сервиса заказа такси «Максим» 
Максим Шушарин. — Он может работать в 
столице с ее таксопарками, высокими ценами 
и бюджетными субсидиями. В регионах же 
другая структура рынка. На 95-100% услуга 
перевозки оказывается частными водителя-
ми с личными автомобилями. Даже в таком 
крупном и богатом городе, как Екатеринбург, 
доля таксопарков в структуре рынка перевоз-
чиков менее 30%.

Подумать 
о таксисте-частнике 
В нынешней конструкции федерального 

закона де-факто правила невыполнимы для 
самозанятых водителей, добавляет эксперт. 
Частники обязаны подчиняться регламентам, 
введенным еще в 1970-х годах для советских 
государственных таксопарков, — очевидно, 
что такая схема неработоспособна. И вот ре-
зультат: с новым законом отрасль уже потеря-
ла 30% водителей. В регионах, где начались 
системные проверки исполнения 580-ФЗ, 
— отток до 50% водителей. Стоимость по-
ездок увеличилась на 30%, время ожидания 
автомобиля выросло в два раза, процент не-
вывоза — около 50%. 

— Самозанятым предъявлены ровно те 
же обязательные требования, что и транс-
портным организациям, — говорит Шушарин. 
— Часть этих требований архаична и неакту-
альна, например, путевые листы. Часть просто 

нереализуема: ежедневные медосмотры и 
техосмотры, которые проходить негде, ОСАГО 
по кратно более дорогому тарифу для такси, 
перекраска личного автомобиля в цвет такси.

Реестры и разрешения никак не связаны с 
безопасностью перевозчиков, их практиками 
хозяйственной деятельности и налоговой дис-
циплиной, утверждает эксперт. Они про ста-
тистический учет. А учет можно организовать 
по-разному, его может вести ФНС для само-
занятых водителей как плательщиков НПД. 

Для реальной безопасности отрасли так-
си вместо всего этого нужна верификация 
государством водителя по системе межве-
домственного взаимодействия на отсутствие 
противопоказаний к работе по здоровью, суди-
мостям, благонадежности. Сейчас основными 
инструментами у агрегаторов являются только 
цифровой контроль поездок и обратная связь 
с пользователями. 

— Мы готовы открыть для такой системы 
свои реестры, сами перечислять в бюджетную 
систему налог с выручки водителей, — утверж-
дает директор «Максим». — Без бюрократии 
все заведется с пол-оборота, и впервые у 
государства в режиме реального времени 
будет ответ на вопрос, кто сидит за рулем. 
Мы 10 лет об этом говорим!

Партнеры региональных агрегаторов, 
основной из них «Максим», — самозанятые 
водители на личных автомобилях. «Это самый 
массовый и самый безопасный хозяйствую-
щий субъект на рынке. У них, по нашей стати-
стике, доля происшествий с пострадавшими 
на заказах в 22 раза меньше, чем у водителей, 
арендующих автомобили в таксопарках», — 
говорит Шушарин. 

В дальнейшем совершенствовании нуж-
дается и система страхования в такси, которая 
абсолютно не решает проблему материальной 

ответственности самозанятых перевозчиков. 
Если водителю негде проходить медосмотр 
или техосмотр, по условиям ОСГОП он должен 
будет вернуть страховой всю сумму, кото-
рая та выплатит пострадавшему пассажиру. 
Неисполнимость обязательных требований 
гарантирует регрессивное требование от стра-
ховщиков, что неминуемо приведет частника 
к финансовой катастрофе. Так зачем ему по-
купать страховку? 

Операция 
«Диверсификация»
Агрегатор таксомоторных перевозок — не 

только и не столько транспортный, сколько 
цифровой бизнес. Двадцать лет назад (в Кур-
гане успешно действующая цифровая модель 
такси была создана еще в 2003 году, это на 
шесть лет раньше известной американской 
платформы Uber) именно региональный агре-
гатор «Максим» стал драйвером цифровой 
трансформации отрасли такси, своего рода 
флагманом индустрии. Компания-первопрохо-
дец развивалась на свои заработанные деньги, 
без привлечения внешних инвестиций, креди-
тов, поддержки государства. Что позволило 
быть и оставаться национальной независи-
мой компанией, а также контролировать все 
аспекты деятельности, в том числе локальное 
хранение персональных данных, быстро реа-
гировать на изменения рынка.

— Наша компания давно вышла за рам-
ки простого такси-сервиса или «цифрового 
такси». Мы являемся высокотехнологичной 
платформой для решения важных социальных 
и бизнес-задач, полноценной ИТ-компанией. 
—Начав в 2001 году с пейджинговой компании 
в городе Шадринске Курганской области, мы 

стали одним из крупнейших в мире игроков 
на рынке ИТ-решений в транспортной отрас-
ли, — говорит Максим Шушарин. — Основой 
бизнеса остаются перевозки — причем их 
технологическая модель сама по себе стала 
экспортным продуктом. Например, в 2018 
году «Максим» написал модель развития 
легкового такси для Ирана, в 2019 году эта 
модель стала законом, по которому интер-
нет-такси в Иране успешно работает и раз-
вивается вот уже 5 лет.

В России же компания работает в 500 
городах — причем агрегатор, построенный 
от потребностей водителей и пассажиров, 
успешно действует даже там, где плотность 
населения маленькая. В отсутствие таксо-
парков работать в таких местах могут только 
водители-частники на личных автомобилях.

Вслед за собственно такси агрегатор стал 
платформой для услуг грузоперевозки, по-
мощи водителям на дороге. Иными словами 
— превратился в логистическую компанию 
широкого профиля, так, например, во время 
пандемии быстро развернул сервис дистан-
ционных покупок и доставки — который был 
нужен не только людям на самоизоляции, но 
и послужил средством заработка.

— Мы смогли создать сервис, который 
является классической цифровой платформой 
для прямого взаимодействия заказчиков и ис-
полнителей услуг и может масштабироваться 
в разных сферах, — отметил эксперт.

Масштабная цифровая платформа обе-
спечена собственной ИТ-инфраструктурой. 
В данном случае речь идет о современном 
R&D (центре исследований и разработки). Он 
необходим для поддержания высокого уровня 
автоматизации процессов, безопасности и 
точности данных. R&D-центр «Максима» ба-
зируется в Кургане и имеет подразделения в 
Казани, Набережных Челнах, Тюмени, Екате-
ринбурге, Санкт-Петербурге. Занимается ИТ-
решениями в том числе по обработке больших 
данных, картографии, управлению бизнесом. 
R&D-центр сервиса входит в рейтинг «Техуспех 
— национальные чемпионы» проекта Минэко-
номразвития РФ по выявлению перспективных 
российских технологических компаний, обла-
дающих высоким потенциалом роста. 

Компания экспортирует свои технологи-
ческие решения через лицензионные согла-
шения. Технологии «Максим» обеспечивают 
выполнение более трех миллионов заказов 
ежедневно, поддерживая транспортную и 
цифровую инфраструктуру в регионах России 
и за рубежом.

— Компания выросла в национальный 
сервис из региональных рынков, — расска-
зывает Максим Шушарин. — Удешевление 
нашей услуги достигается технологиями, 
меньшей расходной частью на обеспечение 
деятельности компании — просто потому, что 
мы преимущественно базируемся в Кургане. 
У нас нет дорогих офисов и звезд в рекламе.

Крупная ИТ-компания, в которую не-
избежно превращается агрегатор такси, в 
наши дни всегда работает и с искусственным 

интеллектом. Он прежде всего задействован в 
системе антифрода — для вычисления поддел-
ки фотографий документов при прохождении 
фотоконтроля. Система распознавания лиц 
для верификации исполнителей и их доку-
ментов позволяет обезопасить пассажиров 
и повысить доверие к водителям. 

— Алгоритмы ИИ используем и для рас-
познавания поведенческих паттернов. На-
пример, водитель отметил, что приехал, а 
сам отменил заказ; или наоборот — отменил, 
но на самом деле приехал. Мы распознаем 
такие подозрительные заказы, и этот сервис 
будет развиваться. ИИ помогает нам и в ра-
боте с обращениями пользователей для их 
классификации, автоматизации их обработки 
посредством помощников в чатах, — рас-
сказывает Шушарин. — Мы также внедрили 
систему, которая позволяет заказать такси 
через телефон, но без участия оператора. 
Для распознавания голоса пока используется 
сторонняя система, а «обвязка» полностью 
собственная: распознавание адресов, диа-
лог. Эта функция применяется в том числе 
для «умного дома». 

Все перечисленные процессы и другие 
инструменты с применением AI и ML уже ра-
ботают в сервисе, но часть из них еще пред-
полагает работу естественного интеллекта, 
то есть человека. Степень автоматизации 
будет существенно увеличиваться, разгружая 
сотрудников от однотипных задач.

Локомотив экономики
При достижении определенного масштаба 

бизнеса агрегатор такси становится значи-
мым фактором для региональной экономики. 
А следовательно, вносит свой вклад в ее оз-
доровление. Компания вкладывает средства 
в систему образования, программы обучения, 
материально-техническую базу учебных заве-
дений. В частности — в созданный компанией 
Попечительский фонд Курганского госуни-
верситета. Для подготовки кадров компания 
сотрудничает с более чем 10 университетами и 
техникумами в России, включая учебные заве-
дения Курганской, Тюменской, Свердловской, 
Челябинской областей, Республики Татарстан. 
Для юных талантов введены стажировки и об-
учающие программы, лекции для школьников.

— Мы не идеалисты. Всегда первична 
экономика. Налоги от бизнеса позволяют 
строить больницы, детсады, парки, дороги, 
благоустраивать жизнь, помогать нуждающим-
ся, — утверждает Максим Шушарин. — На-
оборот — не работает. Попытки выйти за эту 
логику приводят к печальным последствиям и 
для компаний, и для общества. 

С этой философией у компании появляют-
ся новые бизнесы. Однажды компания купила в 
Кургане офисное здание, в котором оказалась 
старая кондитерская фабрика. Там работали 
около десяти женщин-кондитеров. Не выгонять 
же их на улицу. Решили вложить в развитие 
фабрики деньги, провели ребрендинг. Сейчас 
«Сладянка» — одна из крупнейших и самых со-
временных по оборудованию фабрик в России, 
поставляет кондитерскую продукцию почти в 
половину регионов страны.

При знакомстве с Курганским авиаспорт-
клубом ДОСААФ России в компании удивились 
его плачевному положению. Представьте: и де-
нег на поддержание материально-технической 

базы не дают, и зарабатывать для выполнения 
уставных задач не позволяют. По всей стране 
авиаспортклубы разваливались, все растаски-
вали на металлолом. 

— Появился спортивный интерес добиться 
права для государственной авиации летать. 
Вы знали, что в 2011 году этого добился для 
всей страны сервис «Максим»? Вот сейчас 
с самозанятыми в такси примерно такая же 
история. Только для авиации хватило одного 
судебного решения, а в сфере такси непро-
биваемая стена административных барьеров, 
— сетует Шушарин.

Оказавшись в теме малой авиации, ком-
пания заплатила долги недееспособной на тот 
момент региональной авиакомпании «СИБИА» и 
включила ее в свой контур. В итоге в Курганской 
области сохранилась, значительно увеличи-
лась и работает теперь на всей территории 
Уральского федерального округа своя малая 
авиация, есть свои летчики. Действует авиа-
спортклуб с опытными инструкторами. Создали 
авиационно-учебный центр. Он стал вторым 
образовательным учреждением по подготовке 
пилотов гражданской авиации в УрФО. 

С 2015 года «Максим» инвестировал в 
создание прототипа нового класса многоце-
левой вездеходной техники и построил завод 
«Вездеходы «Бурлак», который начал произво-
дить эти огромные снегоболотоходы на шинах 
низкого давления. Это техника повышенной 
проходимости и грузоподъемности для работы 
в регионах с суровым климатом, в условиях 
полного бездорожья. Они также предназначены 
для освоения Арктики. 

Около 200 вездеходов уже работают во 
всех северных регионах России. Партия машин 
была поставлена в Антарктиду для строитель-
ства нового зимовочного комплекса станции 
«Восток», они установили там скоростные 
рекорды. Такая техника очень востребована 
в крупных компаниях, связанных с добычей 
ресурсов. 

В этом году компания запустила новый 
сборочно-сварочный цех, более 10 тыс. кв. м, 
и собственное высокотехнологичное зубоо-
брабатывающее производство для выпуска 
шестерней и зубчатых колес. 

— Локализация у нас достигает 80%. 
Кроме двигателя, делаем практически все, а 
если что-то и покупаем, то в основном отече-
ственное, мы почти полностью выполнили план 
по импортозамещению, — говорит Максим 
Шушарин.

Сейчас завод производит пять вездехо-
дов в месяц. В ближайший год количество 
выпускаемой техники увеличится в два раза, 
а максимальная мощность созданных про-
изводственных площадей — до 30 машин в 
месяц, в зависимости от комплектации. Это 
огромный объем для рынка вездеходной 
техники. Кстати, «Бурлак» признан лучшим 
колесным вездеходом на учениях МЧС России 
«Безопасная Арктика — 2023».

Таким образом, даже изначально «постин-
дустриальная» компания оказалась в итоге 
акселератором развития для тех или иных 
отраслей и регионов. 

Наконец, в России приходит осознание 
того, что именно регионы становятся мощ-
ными генераторами идей и технологий в ин-
дустрии и центрами оборонной промышлен-
ности страны.

Юрий СУХАНОВ.

ТАКСИ, СТАВШЕЕ ЛОКОМОТИВОМ

ЭКОНОМИКА

«ВПЕРЕД, В ПРОШЛОЕ»
Архаизация: глобальный проект умирающих властителей мира

«ДРУГОЙ РАБОТЫ ДЛЯ СЕБЯ 
ОНА НЕ ПРЕДСТАВЛЯЛА»

УТРАТА

Юлия Кузнецова.
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Риелторы бьют тревогу — в крупных 
городах страны почти не осталось 
доступных квартир для аренды: за 
третий квартал средние тарифы 
подскочили почти на треть до пико-
вых значений во многом благодаря 
активности «несостоявшихся ипотеч-
ников». В декабре эксперты ожидают 
новой волны повышения стоимости 
аренды жилья в большинстве горо-
дов. 

Как полагают специалисты, главная при-
чина затянувшегося в этом сезоне периода 
повышения ставок аренды жилья — обострив-
шийся дефицит предложения. На рынок арен-
ды устремилось сразу несколько больших 
групп граждан, которым срочно понадобились 
съемные «квадраты». Сильнее всего выросла 
доля арендаторов, которые не успели взять 
льготную ипотеку до 1 июля. Аренда жилья 
является для них наиболее актуальным вари-
антом решения жилищного вопроса. Беда в 
том, что «несостоявшиеся ипотечники» вышли 
на рынок в сезонный пик спроса, когда жилье 
ищут студенты и те, кто меняет место житель-
ства в начале нового делового сезона. 

Изменения произошли и среди арен-
додателей. Рынок аренды жилья пополнили 
владельцы квартир, сдававшихся летом по-
суточно. Директор департамента аренды фе-
деральной компании «Этажи» Ольга Павлинова 
отметила еще один важный тренд — все чаще 
собственники, которые сейчас продают свою 
недвижимость, предпочитают параллельно с 
поиском покупателей сдавать свои квартиры 
в аренду, поскольку сроки реализации вто-
ричного жилья выросли из-за недоступности 
ипотечных кредитов. 

Однако небольшой приток предложения 
не смог удовлетворить огромный спрос на 
съемное жилье. Особенно на бюджетное. В 
результате пятый месяц подряд тарифы ста-
бильно растут, что, безусловно, влияет на об-
щую ценовую динамику. По оценке генераль-
ного директора портала «Мир квартир» Павла 
Луценко, за последние 12 месяцев арендные 

«однушки» подорожали на 32%, а «двушки» — 
на 26% в 70 крупнейших городах России.

По итогам октября наибольший скачок 
тарифов зафиксирован во Владивостоке (см. 
таблицу), где «однушки» за месяц выросли на 
14,4%, «двушки» — на 11,9%, «трешки» — на 
15,2%, в Московской области (+10,6%, +8,1% 
и +12,1%), Чите (+8,4%, +10,2% и +11,2%), Смо-
ленске (+7,5%, +18,2% и +2,6%) и Набережных 
Челнах (+11,7%, +3,9% и +11,9%). По данным 
Павлиновой, по итогам октября средние 
ставки аренды однокомнатных квартир сре-
ди городов-миллионников снизились толь-
ко в Воронеже — на 1%, во всех остальных 
крупнейших городах России средние ставки 
аренды продолжили расти. Кроме Воронежа 
съемные «квадраты» заметно подешевели 
в Магнитогорске (–2,7%, –0,6% и –13,1%), 
Мурманске (–7,5%, –3,7% и –2%), Владимире 
(–6,4%, –2% и –3,9%) и Калининграде (–1,1%, 
–3,3% и –4,9%). В Санкт-Петербурге зафик-
сирована разнонаправленная динамика: «од-
нушки» снизились в цене на 0,2% (до 40 961 
руб./мес.), зато «двушки» выросли на 1,7% 
(до 51 870 руб./мес.), «трешки» — на 8,3% (до 
65 661 руб./мес.).

С октября 2023 года ставки аренды 
подросли почти во всех городах страны. 

Исключение составляет только Белгород. 
Из-за постоянных обстрелов и близости к 
боевым действиям в этом городе аренда «од-
нушек» снизилась на 6,6%, «двушек» — на 2,9%, 
«трешек» — на 2,6%.

За год больше всего подорожал Черепо-
вец, где однокомнатные квартиры прибавили 
90,3%, двухкомнатные — 58,7%, трехкомнатные 
— 71,9%. А также неожиданно Курск (+65,2%, 
+58,9% и +60,5%), Ижевск (+61,2%, +55,5% и 
+61,6%), Волжский (+30,4%, +49,3% и +68,7%) 
и Ульяновск (+49,5%, +47% и +38,7%).

Меньше всего съемные «квадраты» в 
течение года подорожали во Владивостоке 
(+7%, +2,4% и +1,7%), Якутске (+10,5%, +0,9% 
и +6,4%), Мурманске (+13,9%, +6% и +10,5%), 
Воронеже (+14,4%, +16,3% и +6,3%) и Сочи 
(+15,8%, +10,8% и +10,8%). В Петербурге за 
год ставки поднялись на 30,9%, 21,6% и 28,3% 
соответственно. 

Интересная ситуация сложилась в Москве. 
По данным заместителя управления аренды 
квартир «Инком-Недвижимости» Оксаны По-
ляковой, в начале ноября число арендаторов 
жилья массового сегмента в семь раз (!) пре-
восходило количество вакантных квартир. В 
такой ситуации арендодатели, естественно, 
не горят желанием предоставлять скидки. 

По оценке Луценко, однокомнатные квар-
тиры подорожали в столице за октябрь на 4,8% 
(до 57 369 руб./мес.), двухкомнатные — на 4,9% 
(до 68 781 руб./мес.), трехкомнатные — на 7,3% 

(до 81 628 руб./мес.). За последние 12 месяцев 
средние ставки на 1-, 2- и 3-комнатные кварти-
ры в столице подскочили на 27,6%, 21% и 19%, 
в Подмосковье — на 20,8%, 18% и 15,8%. 

«Самые бюджетные варианты представ-
лены в Новой Москве, Зеленоградском округе 
и некоторых районах ЮВАО. В этих локациях 
исторически самая низкая стоимость аренды», 
— сообщила «МК» руководитель департамента 
аналитики и консалтинга компании «НДВ Су-
пермаркет Недвижимости» Елена Чегодаева. 
С ее слов, в ноябре арендные ставки уже не 
растут теми же темпами, как в конце лета — 
начале осени. «Можно сказать, что пик роста 
пройден. При этом ставки остановились на 
пиковых значениях по сравнению с уровнем 
прошлого года: в среднем на 15–25% в зависи-
мости от типа квартиры», — добавила эксперт. 
С ее слов, отмечается небольшой рост цены на 
самые доступные варианты. Цены на самые 
бюджетные лоты составляют на 1-комнатные 
квартиры от 55 тыс. руб., на 2-комнатные квар-
тиры — от 65 тыс. руб., на 3-комнатные квар-
тиры — от 85 тыс. руб. В октябре-ноябре такие 
лоты выросли в цене в среднем на 2–3%. 

В компании Point Estate выделили еще 
один любопытный тренд — в ноябре бюджеты 
экспатов на аренду жилья в Москве снизились 
на 30%. 80% от всех сделок с иностранцами 
приходится на Азию, в первую очередь Индию 
и Китай, а также Иран, Южную Корею. Также 
активны клиенты из турецких компаний. 

Аналитики также отметили еще ряд тен-
денций, которые набрали силу этой осенью 
на национальном рынке аренды жилья. К 
примеру, чем дольше арендаторы снимают 
квартиру, тем меньше платят. Кроме того, в 
октябре сильно подорожала аренда боль-
ших квартиры — от трех комнат. Эти объекты 
обычно предпочитают семьи с детьми. Также в 
России постепенно увеличивается доля граж-
дан, готовых сдавать квартиру арендаторам 
с домашними животными. По оценке «ЦИАН», 
такую опцию теперь предусматривают до 34% 
объявлений. Но самый главный тренд — по-
стоянно снижается предложение дешевых 
съемных квартир.

Как полагает Павлинова, дефицит пред-
ложения бюджетных вариантов арендного 
жилья будет удерживать средние ставки от 
падения. «Снижение доступности ипотечных 
кредитов поддерживает спрос на рынке арен-
ды жилья во всех крупных городах России. При 
этом большинство арендаторов интересуются 
именно недорогими вариантами аренды, по-
тому что планируют продолжать копить на по-
купку собственного жилья. Дешевых квартир 
в структуре предложения все меньше. А это 
приводит к росту средних ставок аренды», — 
подчеркнула аналитик.

По прогнозу Чегодаевой, в перспективе 
средние цены на аренду не будут расти. По-
скольку, как она считает, спрос со стороны 
потенциальных покупателей, которые отка-
зались от покупки и вышли на рынок аренды, 
был в моменте удовлетворен. До конца года 
эксперт не ожидает нового притока спроса 
на этот рынок.

Луценко считает иначе: «В декабре рост 
ставок аренды не закончится». В январе, по его 
мнению, возможно некоторое «проседание», а 
потом восхождение кривой роста продолжит-
ся. «Этому способствуют объективные факто-
ры. И прежде всего недоступность ипотеки. 
Раньше льготная ипотека помогала людям 
решить свой жилищный вопрос, а теперь ее 
отсутствие толкает их в сектор аренды, что 
разгоняет спрос и цены на этом рынке», — 
заключил аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.
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ЦИФРА 
ДНЯ На 39% 

по итогам 10 месяцев этого года сократилось количество выдач ипотечных кре-
дитов по сравнению с аналогичным периодом 2023 года, подсчитали аналитики 
Объединенного кредитного бюро. Всего в январе–октябре 2024 года россияне 
оформили 1,01 млн ипотечных кредитов на 4,33 трлн рублей. Для сравнения, с 
января по октябрь прошлого года было выдано 1,64 млн ипотек на 6,61 трлн руб.

Еще недавно на апартаменты при-
ходилась каждая десятая сделка 
на столичном рынке новостроек. 
Однако после того как столичные 
власти перестали выдавать раз-
решение на строительство апар-
таментов, доля этого доступного 
формата начала стремительно сни-
жаться. По оценке экспертов, новые 
апартаменты исчезнут из продажи в 
Москве через три-четыре года, а на 
первичном рынке останутся лишь 
единичные, но очень качественные 
предложения.

Напомним, что главное достоинство 
апартаментов — невысокая цена. Долгое 
время «квадраты» этого формата недвижи-
мости в Москве стоили в среднем на 10–20% 
дешевле, чем в стандартных квартирах. Это 
достоинство с лихвой перекрывало недо-
статки апартаментов: поскольку юриди-
чески они считаются видом коммерческой 
недвижимости, то для их владельцев выше 
коммунальные платежи (на 25–40% боль-
ше, чем для обладателей квартир) и налоги 
(ставка 0,5–2% от кадастровой стоимости, а 
для обладателей квартиры той же стоимости 
ставка составляет 0,1–0,3%).

Сегодня, по оценке руководителя де-
партамента аналитики и консалтинга «НДВ 
Супермаркет недвижимости» Елены Чего-
даевой, на долю апартаментов приходится 
только 11% от общего объема предложения. 
Ситуацию, по ее мнению, заметно ухудшил 
введенный городскими властями запрет 
на строительство квази-жилья. На Между-
народном жилищном конгрессе, который 
проходил в конце октября, вице-мэр и гла-
ва столичного стройкомплекса Владимир 
Ефимов пообещал, что все ранее начатые 
проекты в этом сегменте будут завершены. 
При наличии возможности город предлагает 
застройщикам изменить статус строящихся 
апартаментов на жилье, добавил чинов-
ник. Он аргументировал решение тем, что 
постоянно проживающие в апартаментах 
лишены возможности прописаться на этих 
площадях, а значит, не могут получить со-
циальные услуги.

Однако запрет строительства апарта-
ментов стимулировал спрос со стороны 
частных инвесторов, которые обычно пред-
почитают для вложений самые дешевые 

форматы. «Несмотря на статус «нежилое 
помещение», апартаменты остаются выгод-
ным активом для инвестора. На сегодняшний 
день большая часть апартаментов — это 
лоты бизнес-класса, средняя цена которых 
почти сопоставима с ценами аналогичного 
класса квартир», — говорит эксперт. С ее 
слов, разница в стоимости сейчас совер-
шенно небольшая: от 10 до 13%. Поэтому 
те, кто приобретает апартаменты бизнес- и 
премиум-класса, — это обеспеченные жите-
ли, которые покупают второе или временное 
жилье, в том числе под сдачу в аренду или 
для ведения собственного бизнеса.

Средневзвешенная цена (СВЦ) 1 кв. м 
столичных апартаментов составляет 421,9 
тыс. руб., что на 14% меньше, чем средняя 
цена квартир (489,6 тыс. руб.), сообщила ана-
литик. На бизнес-класс приходится 59,6%, 
где средняя цена на 26,2% меньше, чем у 
квартир того же класса (368,5 и 499,5 тыс. 
руб. соответственно). На втором месте нахо-
дится комфорт-класс с долей 26,9%. В этом 
классе разрыв цены с квартирами составля-
ет 13,8% (299,3 и 347,5 тыс. руб.). На третьем 
месте находится премиум-класс с долей 
12,5%. В этом классе средний «квадрат» 
стоит выше, чем в квартирах, на 5% в силу 
местоположения и высоких качественных 
факторов. Средняя цена лота составляет 
20,3 млн руб. Минимальные цены начина-
ются от 5,7 млн руб. 

По расчетам Чегодаевой, в Москве оста-
лось только 710 апартаментов стоимостью 
до 7 млн руб. Почти половина (332 шт., см. 
таблицу) находится в районе Тропарево-
Никулино. Второе место занимает Косино-
Ухтомский район — 16,2% (115 шт.). Третье 
— Митино — 15% (106 шт.). 

«За девять месяцев 2024 года девело-
перы вывели в продажу всего 11 новых кор-
пусов при фоновом уровне в 40–50 корпусов 
в год. Поэтому уже через три-четыре года 
на рынке столицы останутся лишь единич-
ные предложения», — полагают аналитики 
«ЦИАН».

Как известно, остатки былой роскоши 
часто бывают живописней самой роскоши. 
Поэтому эксперты предсказывают увели-
чение пула высокобюджетных и, соответ-
ственно, высококачественных апартаментов. 
По данным Nika Estate, сейчас в Москве 
больше всего дорогих апартаментов про-
дается в четырех районах: Пресненский, 
Арбат, Тверской и Хамовники.

Ольга КВАСОВА.
 

СТРУКТУРА ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
АПАРТАМЕНТОВ ДО 7 МЛН РУБ. 
ПО РАЙОНАМ МОСКВЫ
№ Район Кол-во,  доля, %
  шт.

1. Тропарево-Никулино 332 46,8%
2. Косино-Ухтомский 115 16,2%
3. Митино 106 15,0%
4. Крюково 38 5,4%
5. Бибирево 36 5,1%
6. Аэропорт 23 3,2%
7. Таганский 22 3,1%
8. Силино 15 2,1%
9. Отрадное 13 1,8%
10. Нижегородский 7 1,0%
11. Соколиная Гора 1 0,1%
12. Северный 1 0,1%

Источник: «НДВ Супермаркет 
недвижимости».

Жилье на первичном рынке в Под-
московье стоит на четверть дешев-
ле, чем в Новой Москве. По ито-
гам октября средняя цена одного 
«квадрата» на подмосковном рынке 
жилья стоит 189 тыс. руб. Поку-
патели предпочитают города, где 
есть МЦД или железнодорожное 
сообщение. 

Доля сделок с привлечением кредитов за 
месяц сократилась до 73%. При этом средняя 
ставка по рыночной ипотеке выросла на 2,3 
процентных пункта и достигла 23,5%.

«В октябре объем зарегистрированных 
сделок в Московской области составил 2,8 
тыс. Это на 13% меньше за месяц, на 29% — 
за полгода, на 53% (более чем в два раза) — 
за год», — сообщил управляющий директор 
«Метриум» Руслан Сырцов. По его мнению, 
снижение спроса обусловлено повышенной 
требовательностью банков к потенциальным 
льготникам на фоне истекающих лимитов по 
программе семейной ипотеки. После попол-
нения лимитов ожидается восстановление 
спроса относительно сентября.

В октябре на рынке новостроек массо-
вого сегмента Московской области пред-
лагалось 42,7 тыс. квартир и 1,2 тыс. апар-
таментов — на 2,3% больше, чем в сентябре. 
50,8% квартир и апартаментов продавалось 
без отделки, 35,5% — с чистовой отделкой 

и 13,7% — с отделкой white box, когда за-
стройщик делает все черновые работы, но 
не выполняет финишные.

В продаже на рынке новостроек Мо-
сковской области в октябре зафиксировано 
больше всего квартир площадью от 30 до 50 
метров (49%). Количество жилья от 50 до 70 
метров — 24%, до 30 квадратных метров — 
17%, больше 70 метров — 10%.

Подмосковные новостройки стоят в 
среднем на 24% дешевле, чем первичное 
жилье в Новой Москве, отметил управля-
ющий партнер группы компаний «Ферро-
Строй» Григорий Ваулин. По его оценке, в 
Московской области встречаются и еще бо-
лее доступные варианты, например за счет 
комплексного характера застройки. Проек-
ты рядом с железнодорожными станциями 
по транспортной доступности не уступают 

жилым комплексам в Троицком и Новомо-
сковском административных округах. «Кро-
ме того, в Подмосковье не менее интенсивно 
развивается социальная инфраструктура, 
создаются места приложения труда. Поэто-
му многие клиенты переориентируются на 
первичный рынок Московской области», — 
добавил Ваулин.

Самые популярные направления у по-
купателей — Ленинский округ (16% сделок от 
общего количества по Московской области), 
Красногорск (14%) и Мытищи (13%). По сло-
вам риелторов, покупатели предпочитают 
города, где есть МЦД или железнодорожное 
сообщение. 

В топ-3 самого доступного жилья в Под-
московье в октябре 2024 года попали: квар-
тира площадью 18,7 кв. м за 2,4 млн руб. в 
Подольске, квартира площадью 21,9 кв. м 
за 2,8 млн в Лосино-Петровском городском 
округе и квартира площадью 23,5 кв. м за 
3,1 млн в Ленинском городском округе.

Елена СОКОЛОВА.

Госдума сразу в двух чтениях 
(втором и третьем) приняла раз-
работанный Росреестром закон, 
регулирующий порядок выделения 
машино-места в паркинге из общей 
долевой собственности на пар-
кинге. Ранее такая простая задача 
нередко решалась годами в судах, 
а порой и с помощью кулачных боев 
между владельцами подземных 
парковок в многоквартирных до-
мах.

В российском законодательстве понятие 
«машино-место» появилось в 2017 году. При-
чем в правовой норме речь шла только о доле 
в праве на все здание, предназначенное для 
стоянки автомобилей (например, в случае 
наземного паркинга), или о доле в праве на 
помещение, используемое для этих же целей 
(например, в случае подземного паркинга). 
Однако законодатели забыли определить 

порядок выделения «квадратов» в натуре 
из общей собственности. 

Из-за этого правового пробела у соб-
ственников парковочных мест порой возни-
кали сильные головные боли. К примеру, если 
они хотели продать нежилую недвижимость, 
то им надо было сначала зафиксировать за 
собой конкретное пространство в паркинге, 
принадлежащее лично им. А для выделения 
машино-места требовалось согласие всех 
собственников всех машино-мест со всего 
паркинга или решение суда. Чтобы собрать 
необходимые подписи со всех обладателей 
долей в праве общей собственности или обе-
спечить кворум на общем собрании, приходи-
лось помучиться и убить уйму времени. Суды 
также не могли оперативно помочь, учитывая 
их текущую загруженность. 

К тому же во многих многоквартирных 
домах основным собственником нежилых 
помещений в подземных парковках часто 

является застройщик, который не смог про-
дать все автостоянки жильцам. Цены-то на 
подземные машино-места кусаются, учиты-
вая острый дефицит свободных парковочных 
мест во дворах. 

Кроме этого из-за невозможности в на-
туре определить границы парковки в гаражах 
часто возникали скандалы с боями между 
владельцами из-за того, что особо крупные 
размеры некоторых машин создавали по-
меху для соседних, блокируя их и не давая 
возможность выехать. Решить спор вежливо 
получалось не всегда. 

Поправки в ст. 6 Гражданского кодекса 
РФ, а также в отдельные положения закона 
«О государственной регистрации недвижи-
мости», принятые Госдумой, эти проблемы 
снимают. Как пояснил один из авторов за-
конодательной инициативы депутат Госду-
мы Сергей Гаврилов, «теперь владелец доли 
в праве общей собственности на паркинг 
сможет выделить свое машино-место в от-
дельный объект недвижимости, даже если 
другие совладельцы против или их слишком 
много на большом паркинге, они друг друга 
не видели и не знают».

Теперь благодаря нововведениям со-
гласованием выделения доли в натуре в 
паркинге, а также определением на плане 
помещения или здания расположения кон-
кретных машино-мест займутся кадастровые 
инженеры. По приглашению владельца доли в 
общей долевой собственности паркинга они 
будут готовить технический план, где четко 
обозначат границы будущего машино-места. 
Инженер также должен учесть проектную до-
кументацию здания и документы, по которым 
получена доля.

Скорее всего, услуги новых посредников 
будут стоить недешево. По прайсу Городской 
ассоциации инженеров-геодезистов, в Москве 
только за обмер участка нежилого помещения 
придется выложить от 5 до 10 тыс. руб. 

После регистрации права собственности 
обладатель доли становится собственником 
машино-места и сможет свободно распоря-
жаться своим нежилым имуществом, а его 
доля в общем паркинге прекращается авто-
матически. Росреестр сам пересчитает доли 
оставшихся собственников и уведомит их об 
этом в течение пяти рабочих дней.

Ольга КВАСОВА.

ОСТАТКИ БЫЛОЙ РОСКОШИ
Половина недорогих столичных апартаментов 
продается в Тропареве-Никулине

КАДАСТРОВЫХ ИНЖЕНЕРОВ 
ПОЗВАЛИ В ПАРКИНГИ
Чтобы прекратить «соседские войны» 

НОВОСТРОЙКИ ПЛОХО УХОДЯТ

Количество сделок 
в Подмосковье 
снизилось за год 
в два раза

РЕЙТИНГ ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ ПО СТОИМОСТИ КВАРТИР, РУБ./КВ. М. 
№  изм. районы  Окт 24  Сен 24

1   Реутов  194 507  -1,0%
2   Долгопрудный  188 915  +0,8%
3   Красногорск  186 604  +0,3%
4   Одинцово, Трёхгорка  183 517  -0,8%
5   Химки  178 964  -0,4%
6   Мытищи  172 857  -1,1%
7   Люберцы  168 147  -1,0%
8   Котельники, Дзержинский  163 077  -1,3%
9   Нахабино  160 513  -0,9%
10  Видное  160 097  +0,3%
…
41  Электросталь, Электроугли  101 466  -1,2%
42  Серпухов  101 068  -0,4%
43  Ногинск, Черноголовка  100 768  +0,4%
44  Михнево, Малино, Верзилово  96 581  -0,7%
45  Орехово-Зуево, Павловский Посад  95 602  -1,2%
46  Волоколамск  95 356  +1,1%
47  Воскресенск  84 961  +0,7%
48  Егорьевск, Куровское  83 990  +0,3%
49  Шатура  83 434  +1,3%
50  Кашира, Ожерелье  82 355  +0,2%

Источник: ИРН.

«Несостоявшиеся ипотечники» разогнали цены 
на съемные квартиры

Исключение составляет только Белгород. 
Из-за постоянных обстрелов и близости к 
боевым действиям в этом городе аренда «од-
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«Несостоявшиеся ипотечники» разогнали цены 
на съемные квартиры

АРЕНДНЫЕ СТАВКИ 
ДОСТИГЛИ МАКСИМУМА

ПОЧЕМ СЪЕМНОЕ ЖИЛЬЕ В КРУПНЫХ ГОРОДАХ? (РУБ./МЕС.)
№ Город 1-комн. Прирост Прирост 2-комн. Прирост Прирост 3-комн. Прирост Прирост 
   за октябрь за год  за октябрь за год  за октябрь за год

1 Москва 57 369 4,8% 27,6% 68 781 4,9% 21,0% 81 628 7,3% 19,0%
2 Санкт-Петербург 40 961 -0,2% 30,9% 51 870 1,7% 21,6% 65 661 8,3% 28,3%
3 Сочи 40 089 -5,0% 15,8% 52 139 -1,1% 10,8% 65 011 0,1% 10,8%
4 Якутск 38 500 -3,5% 10,5% 41 666 -1,6% 0,9% 53 000 8,1% 6,4%
5 Хабаровск 37 454 5,7% 31,4% 43 755 3,5% 19,6% 50 633 3,3% 14,6%
6 Екатеринбург 34 073 2,6% 37,3% 39 805 1,4% 30,5% 50 111 11,7% 27,1%
7 Московская обл. 34 072 10,6% 20,8% 40 979 8,1% 18,0% 50 524 12,1% 15,8%
8 Казань 33 087 1,4% 28,1% 42 326 3,6% 23,4% 48 631 6,5% 21,0%
9 Нижний Новгород 32 911 3,2% 43,7% 39 707 1,7% 32,3% 46 875 5,5% 24,5%
19 Владивосток 29 947 14,4% 7,0% 40 059 11,9% 2,4% 46 709 15,2% 1,7%

Источник: «Мир квартир».
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Государственные траты на высшее 
образование не первый раз стали 
темой для обсуждения. На этот раз 
волну против недавних студентов-
бюджетников поднял первый зам. 
главы Комитета ГД по региональной 
политике и местному самоуправле-
нию Сергей Морозов. На форуме в 
Екатеринбурге он с сожалением заме-
тил, что 40% выпускников престижных 
вузов не работают по специальности. 
Они предпочитают разносить пиццу и 
заниматься другой работой, не требу-
ющей высокой квалификации. 

 — И это непатриотично в отношении 
страны, нельзя по-другому назвать, — уверен 
Сергей Морозов.

 Бороться со слишком образованными 
курьерами депутаты намерены не только на 
словах, но и на деле. Морозов рассказал, что 
в недрах Государственной думы уже гото-
вится законопроект, который вернет обяза-
тельное распределение выпускников вузов 
в «критически важные» отрасли. Студентов, 
отучившихся за госсчет, обяжут работать на 
переднем фронте науки и техники, то есть 
там, где прежде всего ощущается нехватка 
квалифицированных кадров. 

 О будущей зарплате в этом авангарде 
промышленности депутат не рассказал. Зато 
всем хорошо известны доходы курьера. При 
упорстве, скорости и сообразительности до-
ставщик может «поднять» до 200 тысяч в месяц. 
Не считая чаевых и других приятных бонусов 
— например, время от времени перепадающих 
подарков от брендов.

 Ну а что может предложить, к примеру, 
лакокрасочный завод недавнему студенту с 
дипломом химика-технолога? Работу по специ-
альности с окладом 60 тысяч рублей. Полный 
рабочий день в душном помещении и в 1,5 часа 
езды от дома. Ведь заводы-гиганты выведены 
за черту города, что, конечно, хорошо для 
экологии, а вот для молодых специалистов не 
очень. И это в лучшем случае. До иной «кри-
тически важной» отрасли придется переехать 
куда-нибудь в Сибирь, а то и за полярный круг, 
если речь идет о таком индустриальном флаг-
мане, как нефтедобыча. Как показывает жизнь, 
туда выпускники едут неохотно. 

 О том, легко ли устроиться на работу 

недавним выпускникам, «МК» поговорил с 
ведущим кадровым агентством. Ответ и об-
надежил, и разочаровал.

— Сейчас сложилось очень благопри-
ятное время на рынке труда, — рассказал 
ведущий эксперт по подбору персонала. — В 
кои-то веки наступил кадровый дефицит. Это 
связано с тем, что огромный человеческий 
ресурс работает на военную отрасль. Большой 
дефицит испытывают определенные направ-
ления: IT-специалисты, инженеры, военные 
медики. Сюда берут недавних выпускников 
без опыта и стажа. Есть предприятия, кото-
рые готовы платить. Ведь государство нако-
нец начало вкладывать деньги в технические 
специальности, устранив огромный провал с 
постсоветского времени. Поэтому устроиться 
с минимальным опытом и сразу после выпуска 
на 250 тысяч совершенно реально. Но есть 
нюансы. Работодатель прежде всего смотрит 
на вуз. Это три-пять ведущих вузов, студентов 
которых отбирают с руками и ногами. Учебным 
заведениям не из топа найти работу непросто, 
даже в сфере IT. Изменилось отношение к 
высшему образованию. «Получить корочку», 
как было раньше, неактуально. Важно, где ты 
ее получил.

 По наблюдениям кадровика, моментально 
найти работу после вуза без громкого имени 
практически невозможно. Этим надо упорно 
заниматься месяцами. Что недавнему вы-
пускнику кажется слишком сложным. Вот он 
и пополняет ряды курьеров. 

 — Курьер в этом отношении неплохой 
вариант. Ведь в любой момент можно взять 
выходной или отпуск, — заключает эксперт. 
— Но главное — не останавливать поиски ра-
боты мечты. 

 В агентстве уверены, что распределение 
после вуза могло бы быть полезным с точки 
зрения экономики. Раз государство тратит 
деньги на обучение, то оно вправе требовать 
отдачу. 

— Возможно, тогда бы и конкурс в уни-
верситеты сократился. На бюджет могли бы 
попасть люди, действительно желающие 
заниматься профессией, а не ради просто 
высшего образования. Да и два года работы 
по специальности никому вреда не принесут. 
Только бесценный жизненный опыт, — уверены 
кадровики. 

 Другого мнения придерживаются в цен-
тре карьеры в МГТУ имени Баумана. Здесь со-
гласны с депутатом в первой части его выска-
зывания. Да, курьеров с высшим образованием 
быть не должно. Но вместе с тем бауманцы 
категорически против распределения. 

 — Люди, шесть лет учившиеся на инже-
нера, не пойдут в курьеры. Когда студенты 
заканчивают обучение, выбирают они, а не их. 
Если мы сделаем распределение, то у выпуск-
ников не будет заинтересованности, работа 
не будет их мотивировать. А ведь компаниям 
нужны эффективные сотрудники, — рассказали 
«МК» в университете. 

 Минимальная зарплата для выпускника 
без опыта 80 тысяч рублей. Деньги, по мнению 
специалиста, весьма хорошие. 

 — Конечно, это не предел мечтаний об-
разованного человека, отучившегося шесть 
лет в вузе, возможно, курьер получает больше. 
Но у курьера нет перспективы. Поэтому если 
в этой области и работает человек с высшим 
образованием, то это ненадолго. 

 Ольга ТЕРЕШКОВА. 

Все больше россиян добровольно, 
по собственному желанию, получают 
статус банкротов. Для сотен тысяч, 
а возможно, даже для миллионов 
людей это единственный способ 
сбросить с себя бремя непосиль-
ных долгов, образовавшихся из-за 
многочисленных кредитов, взятых в 
свое время в банках и микрокредит-
ных организациях. За девять месяцев 
2024 года начались 38 389 процессов 
по признанию россиян банкротами 
по упрощенной, то есть внесудебной 
процедуре. Это в 4,8 раза больше, 
чем за тот же период прошлого года, 
свидетельствует статистика «Фе-
дресурса». С чем столкнулись те, кто 
прошел процедуру банкротства, и 
как она изменила их жизнь — об этом 
«МК» рассказали сами граждане, 
признанные финансово несостоя-
тельными.

«Главное — мы больше 
никому ничего не должны»
Ольге из Новосибирска 35 лет. По обра-

зованию она учитель географии, но вот уже 
много лет не работает — сидит со вторым 
ребенком в декрете. «Замуж я вышла сразу 
после окончания университета. Через три 
года родила первенца и с тех пор занимаюсь 
исключительно домашними делами. Когда 
первому сыну было два года, родила ему 
сестренку». 

Муж нашей героини работает простым 
инженером. По словам женщины, в какой-то 
момент пара задумалась о расширении жи-
лой площади и решила взять кредит, чтобы 
приобрести дом. «Сумма была небольшой 
— полтора миллиона рублей. И платеж был 
всего 15% от заработной платы мужа. Первое 
время мы еще как-то справлялись. Но после 
смерти моих родителей финансы начали 
петь романсы. И чтобы погасить очеред-
ной платеж, муж оформил кредитную карту. 
Когда на ней закончились деньги, он пошел 
в банк за второй кредиткой. И понеслось», 
— сетует Ольга. 

Муж нашей героини начал занимать день-
ги для выплаты у своих знакомых и друзей. И 
какое-то время семья все платила исправно. 
Но, как потом оказалось, кредитные карты 
так устроены, что все платежи пары из Но-
восибирска съедали проценты, а размер 
самого долга практически не уменьшился. 
«Мало того что платить уже было нечем, так 
один из банков словно назло повысил про-
центную ставку и ввел дополнительную го-
довую комиссию, о которой и речи не было 
в первоначальном договоре», — продолжает 
свой рассказ женщина. 

В итоге на покрытие всех кредитов стала 
уходить большая часть зарплаты отца семей-
ства. Мало того, Ольге пришлось продать 
машину, которую ей в свое время подарили 
родители и которая служила большим под-
спорьем для семьи с маленькими детьми. 
На эти деньги семья еще какое-то время су-
ществовала, отказывая себе практически 
во всем. Но на этом беды новосибирцев не 

закончились: «Муж в какой-то момент допу-
стил просрочку по кредитной карте. И начался 
кошмар: нас стали атаковать звонками из 
банков и коллекторских агентств». 

Как рассказывает Ольга, звонили не 
только домой, но и на работу мужу, и его 
родителям, и другим родственникам, даже 
умудрились добраться до школы, в которой 
когда-то она преподавала. Дальше — больше. 
Коллекторы начали караулить мужа Ольги 
не только около дома, но и возле работы: 
«Хорошо, что не стали распускать руки, как 
это порой бывает в подобных ситуациях. 
Но звонками не давали спокойно спать. В 
какой-то момент муж даже предложил бан-
ку обратиться в суд, чтобы уже судебные 
приставы начали удерживать определенную 
процентную часть из его и так небольшой по 
меркам Новосибирска зарплаты. Именно так 
положено по закону. Но их это предложение 
не устроило». 

Через какое-то время совокупный долг 
семьи с учетом штрафов и пени за просрочку 
платежей вырос почти до одного миллио-
на рублей. Платить было совсем нечем. И 
Ольга в итоге уговорила мужа объявить их 
банкротами. Семья обратилась за помощью 

к адвокату: «Сначала мы получили справ-
ку из Пенсионного фонда, потом справку 
о доходах с места работы мужа и, конечно, 
справку из банков о размере задолженности. 
Все передали адвокату, который уже сам 
составил исковое заявление и подал его в 
арбитражный суд». 

Учитывая большой долг и отсутствие 
возможности его закрыть в короткие сроки, 
суд решил сразу перейти к процедуре при-
знания банкротами семьи из Новосибирска: 
«Несколько тысяч рублей мы перечислили на 
счет арбитражного суда, еще несколько тысяч 
ушло на расходы по отправке корреспонден-
ции: письма, запросы в банки и регистри-
рующие органы, а также информационное 
письмо о введении в отношении нас проце-
дуры наблюдения, опубликованное в одной 
из местных газет. Слава богу, у нас не было 
имущества, которое можно было бы продать 
при процедуре банкротства. За нами числится 
только одна двухкомнатная квартира. А на 
нее нельзя по закону наложить взыскание, 
поскольку это единственное жилье». 

Процедура банкротства, как рассказыва-
ет Ольга, длилась долго — около 5 месяцев. 
Заседание суда несколько раз переносили, 
поскольку банки периодически не могли суду 
предоставить требуемые документы. Но в 
итоге суд таки вынес определение об окон-
чании процедуры банкротства и освободил 
мужа нашей героини от исполнения требо-
ваний кредиторов. 

«Конечно, очень обидно, что все так 

вышло. К сожалению, по закону мой муж 
теперь не может принимать на себя обяза-
тельства по кредитам без указания своего 
банкротства. А также в течение трех лет за-
нимать руководящую должность. Да и бог 
с этим всем. Главное — мы больше никому 
ничего не должны. И можем спать спокойно», 
— резюмирует Ольга. 

Жительница Новосибирска, чтобы как-
то помочь мужу и принести в дом лишнюю 
копеечку, начала заниматься репетиторством 
и уже успела накопить небольшую сумму. А 
всем тем, кто подумывает об ипотеке или 
кредите, женщина советует «сто раз отме-
рить» и взвесить все риски, чтобы потом не 
жалеть о содеянном. 

«Эти деньги превратили 
мою жизнь в ад»

Другая «потерпевшая», 40-летняя Диана 
из Казани, всю жизнь проработала в торгов-
ле. И, по ее словам, никогда и подумать не 
могла, что будет проходить процедуру при-
знания себя банкротом: «Сколько себя помню, 
всегда хотела иметь свой бизнес. Сразу по-
сле окончания вуза начала возить одежду из 
Турции в Казань. И в какой-то момент решила 
открыть магазин. Кредит не стала брать, были 
накопления. Поначалу все было нормально, 
но через два года в здании, где я арендовала 
помещение для магазина, прорвало трубу. И 
мой магазин затопило. Пришлось обратиться 
за помощью к друзьям. Они мне одолжили под 
расписку 300 тыс. рублей на ремонт». 

Как отмечает Диана, она начала рас-
плачиваться по долгам почти сразу, но беда, 
как говорится, не приходит одна. У женщины 
неожиданно заболел отец. И ей понадобилась 
крупная сумма денег на лечение. Нашей ге-
роине ничего не оставалось делать, как идти 
за кредитом в банк. «Мне одобрили миллион 
рублей. Еще 2 миллиона я выручила, продав 
свой магазин. Отец поправился. А долги оста-
лись», — рассказывает жительница Казани. 

И тут в дело вступили кредиторы. Они 
начали просто везде преследовать Диану. 
Звонили, приезжали домой, ругались и даже 
несколько раз угрожали. Женщина, чтобы 
хоть как-то выплатить кредит, устроилась на 
работу заведующей магазином одежды. Но 
и этих денег — 70 тыс. рублей в месяц — не 
хватало на покрытие кредита. На помощь 
Диане пришла ее начальница, рассказавшая 
о существовании процедуры банкротства. 

По словам нашей героини, в качестве 
переговорщика с банком выступил ее знако-
мый юрист: «Я подписала все необходимые 
бумаги. А он, в свою очередь, начал само-
стоятельно вести переговоры, полностью 
замкнув все на себе. Подав документы на 
банкротство, из моей зарплаты в 70 тысяч 
рублей я стала отдавать 20 тысяч в счет по-
гашения долга». 

Дело о своей финансовой несостоятель-
ности Диана начала почти год назад. И вот 
совсем недавно ее признали банкротом. 
Теперь, по словам жительницы Казани, она 
может спокойно работать и не переживать, 
что ее будут преследовать кредиторы с 

требованием вернуть деньги. «Вы не пове-
рите, но после того, как меня официально 
признали банкротом, я почувствовала огром-
ное облегчение. После решения суда я была 
по-настоящему счастлива. Эти деньги, что 
я заняла у знакомых, а также «одолжила» у 
банка, превратили мою жизнь просто в ад», 
— признается Диана.

Последствий от процедуры банкротства 
жительница Казани совсем не ощущает. На-
оборот, после этой истории окончательно 
решила, что кредиты больше брать не будет 
ни при каких обстоятельствах. Лучше, по 
ее словам, будет просто дальше работать в 
магазине, жить и радоваться каждому дню с 
мамой и выздоровевшим отцом. 

Десять миллионов 
потенциальных банкротов

Процедура судебного банкротства в Рос-
сии существует с октября 2015 года. С мо-
мента ее запуска в нашей стране финансово 
несостоятельными были признаны свыше 1,2 
млн человек. При этом вот уже более четырех 
лет — с сентября 2020 года — работает закон 
о списании личных долгов без суда. Он позво-
ляет по упрощенной процедуре, через подачу 
заявлений в МФЦ, признать финансово не-
состоятельными граждан, имеющих долги на 
сумму от 25 тыс. до 1 млн рублей. С момента 
запуска закона о списании долгов без суда 
статус финансово несостоятельных получили 
свыше 41,7 тыс. россиян. Любопытно, что 
более половины всех решений пришлось на 
2024 год. С января по сентябрь банкротами 
по упрощенной процедуре были признаны 
23,3 тыс. граждан. Им были списаны долги 
на общую сумму 17,1 млрд рублей. 

По мнению профессора Финансового 
университета при Правительстве РФ Алек-
сандра Сафонова, увеличение числа бан-
кротств связано с несколькими причинами. 
Во-первых, с 2023 года изменились условия 
процедуры банкротства физических лиц. 
Например, расширили категории граждан, 
которые могут использовать данную проце-
дуру, — включили пенсионеров. Именно они и 
увеличили число россиян, которые подавали 
заявление на банкротство. Кроме того, был 
расширен диапазон суммы долга, который 
позволяет начать такую процедуру: ранее был 
50 тыс. — 500 тыс. рублей, сейчас 25 тыс. — 1 
млн рублей. Во-вторых, из-за роста цен стало 
сложнее обслуживать долги по ранее взятым 
кредитам: больше денег уходит на текущие 
расходы и меньше на погашение процентов 
и основного займа.

По словам основателя «Союза банков 
Москвы» Даниила Клешко, обращаться к про-
цедуре банкротства следует, когда сумма 
долга превышает 500 тыс. рублей, а про-
срочка по платежам составляет более 90 
дней и отсутствует возможность погасить 
задолженность. Таковы требования закона 
о признании гражданина финансово несо-
стоятельным. При этом нужно помнить, что 
данный механизм не только позволяет из-
бавиться от долгов, но и влечет серьезные 
ограничения. Во-первых, в течение пяти лет 

при оформлении новых кредитов необходимо 
сообщать о факте банкротства. Во-вторых, 
будет наложен запрет на управление юриди-
ческими лицами, то есть гражданину после 
этой процедуры нельзя занимать руководя-
щие должности в течение трех лет. В-третьих, 
сам факт признания человека финансово 
несостоятельным несет в себе имиджевые 
риски. Информация о банкротстве может 
негативно повлиять на деловую репутацию, 
пояснил эксперт. 

«В некоторых случаях может быть на-
ложен арест на имущество и его реализация 
станет частью процедуры погашения долгов, 
— добавил арбитражный управляющий Семен 
Николаев. — Но законодатель предусмотрел 
и механизмы защиты имущества. Например, 
если автомобиль — это единственный ис-
точник заработка, квартира — единственное 
жилье и т.п.». 

Среди главных плюсов механизма бан-
кротства — изменение психологическо-
го состояния человека в лучшую сторону. 
«Процедура банкротства предоставляет 
определенную защиту от кредиторов, при-
останавливая начисление штрафов и пе-
ней, — подчеркнул Николаев. — Во многих 
случаях также решается проблема с коллек-
торами, которые иногда могут действовать 
незаконно».

В то же время, по мнению председателя 
правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) Дмитрия 
Янина, потенциально банкротами в России 
являются около 10 млн человек. Именно 
столько граждан в той или иной степени ис-
пытывают сложности с обслуживанием своей 
задолженности. Другого механизма списания 
долга, кроме банкротства, у них нет. Число 
банкротств будет расти, потому что ставки 
по кредитам повышаются. Кроме того, по 
оценкам эксперта, более половины заем-
щиков МФО уже и так находятся в кредитной 
петле, то есть они берут новые займы для 
погашения предыдущих. Соответственно, 
у них происходит постоянное наращивание 
долга, причем по ставкам, находящимся на 
уровне почти 300% годовых.

Для того чтобы пройти упрощенную про-
цедуру банкротства, следует обратиться в 
МФЦ и там получить всю необходимую инфор-
мацию. Если же говорить о «классической», то 
есть судебной процедуре, то заявление сле-
дует подавать в арбитражный суд. Будущему 
банкроту нужно оплатить госпошлину (10 тыс. 
рублей), услуги финансового управляющего 
(около 25 тыс. рублей), публикацию в Едином 
государственном реестре сведений о бан-
кротстве (примерно 17–25 тыс. рублей). Про-
цедура банкротства занимает до 10 месяцев. 
В этот период доходы заемщика снизятся до 
прожиточного минимума: сейчас в среднем по 
стране его размер составляет 15 453 рубля. 
Доходы, превышающие эту сумму, по закону 
должен забирать финансовый управляющий. 
Он направляет их в конкурсную массу. Зато 
через 10 месяцев заемщик освобождается 
от всех долгов и уже ничего не будет должен 
кредиторам, отметил Янин.

Мария ПАТИ, 
Наталия ТРУШИНА.
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Прошедшие процедуру 
банкротства рассказали, 
почему решились 
на этот шаг

ДОЛГИИ ПУТЬ 
ИЗ ДОЛГОВОИ ЯМЫ

«Индексация» касается не 
только штрафов за превы-
шение скорости: на полторы 
тысячи с нового года предпо-

лагается штрафовать за нарушение правил 
применения ремней безопасности (сейчас 
штраф 1000 рублей). Езда в состоянии опья-
нения (а равно и отказ от медосвидетель-
ствования) «подорожает» с 30 до 45 тысяч 
рублей — напомним, что здесь наказание 
также подразумевает лишение водительских 
прав. И аналогично штрафам за скорость, 
штрафы за нарушение разметки и требо-
ваний дорожных знаков вырастут в полтора 
раза (вилка составит от 750 до 7500 рублей, 
в Москве и Петербурге ставки максимально 
высоки). 

Кроме того, решено повысить штрафы за 
нарушение правил буксировки или перевозки 
грузов, а также за нарушение правил дви-
жения крупногабаритного транспорта — это 
актуально прежде всего для профессионалов-
транспортников. Ровно в полтора раза выра-
стут и штрафы за ДТП с легким (3700–7500 
рублей) и средним (15–30 тысяч рублей) вре-
дом здоровью потерпевшего.

Рост штрафов ожидаем — здесь любо-
пытна разве что четкая ставка в 50% повы-
шения. Ровно в полтора раза — можно ли это 
считать еще одним официальным маркером 
величины инфляции? Куда интереснее то, 
что одновременно вполовину (с 50% до 25%) 
предложено урезать размер скидки за бы-
струю оплату штрафа. Сейчас при оплате в 
течение 20 суток нарушитель платит 50% — 
таким образом, самые распространенные 
штрафы (500 рублей за превышение на 20–40 
км/ч или нарушение разметки «без отягчаю-
щих») составляют пока что всего 250 рублей. 
Примерно четыре литра бензина. А будут — 
с учетом повышения штрафа и «усыхания» 
скидки — 562 рубля 50 копеек. То есть уже 
почти десять литров. 

Напомним, сейчас в России действует 
фактический «нештрафуемый порог» превы-
шения скорости в 20 км/ч: в КоАП отсутствует 
наказание за меньшее превышение. Таким 
образом, во многих случаях — особенно 
при движении по трассе — водители ориен-
тируются не на официальное ограничение 
скорости, а именно на штрафы: лимит в 60 
км/ч означает, что безопасно для кошелька 
можно ехать со скоростью вплоть до 79 км/ч. 
Во многом именно из-за этого в последние 
годы по всей стране снижаются, особенно 
в населенных пунктах, скоростные лимиты: 
так, значительная часть улиц Москвы име-
ет ограничение скорости в 30–40 км/ч (что 
означает штраф за превышение истинного 
предела в 50–60 км/ч).

— Штрафы снова станут болезненными 
для кошелька, хотя бы на некоторое время, 
— рассуждает юрист Владимир Ворохобов. 
— С одной стороны, это в целом правильно, с 
другой — как и в случае с попытками отмены 
нештрафуемого порога, это потребует мас-
сового пересмотра ограничений скорости, 

чтобы исключить специально расставленные 
для генерации штрафов ловушки. Разметка 
и в целом организация дорожного движения 
также должны быть пересмотрены — тогда 
имеет смысл повышать штрафы. Но, конечно, 
вряд ли это будет делаться в сколько-нибудь 
массовом масштабе. 

Реакция на повышение штрафов может 
быть двоякой, предсказывает юрист. Значи-
тельная часть автомобилистов — условно, 
конформистская — будет водить медленнее и 
аккуратнее, с приоритетом скоростных огра-
ничений и разметки над здравым смыслом. 
«Немедленно проявятся все дефекты органи-
зации дорожного движения, во многих местах 
выяснится, что разметка и скоростной режим 
сделаны неоптимально», — предполагает 
собеседник «МК». 

Одновременно другая часть водителей 
удвоит усилия, с которыми противостоит 
«штрафодобыче» (любимый термин авто-
мобильных форумов, где критикуют транс-
портную политику властей). «Я всегда езжу с 
включенным приложением-радардетектором, 
указывающим, где стоят камеры, — расска-
зывает «МК» пиар-менеджер Виктор Ложка-
рев. — Иначе просто невозможно, время это 
деньги, а значит, соблюдая все ограничения, 
я ничего не успею. Если запретят приложения 
с базами камер — хотя в ближайшее время 
вряд ли запретят, — буду пользоваться ими 
из-под полы, через VPN и так далее. Иначе 
езда обходится слишком дорого даже по 
действующим тарифам».

Предельный случай таких «военных хи-
тростей» — закрытые или отсутствующие 
номера. Напомним, за сознательное сокры-
тие номеров сейчас лишают прав на полтора 
года. Но ведь это только если поймают. А 
ловят по-прежнему далеко не всех. Значит, 
любителей риска с повышением ставок будет 
только больше. 

Антон РАЗМАХНИН.

НА ДОРОГАХ 
СТАНОВИТСЯ 
ТИШЕ
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В этом году будет установлен абсо-
лютный рекорд по розничным про-
дажам алкоголя в России за послед-
ние семь лет. В частности, с января 
по октябрь население купило 62,5 
млн декалитров водки, тогда как за 
аналогичный период 2017-го, ког-
да впервые появилась официальная 
статистика, — 54,2 млн. Растущий 
спрос на спиртные напитки эксперты 
связывают с двумя основными фак-
торами: усилением у людей тревож-
ности и ощутимым ростом доходов 
тех, кто работает в определенных 
секторах экономики.

Всего за десять месяцев 2024 года в 
рознице было продано 184,2 млн декали-
тров алкогольной продукции, по данным РАТК 
(Росалкогольтабакконтроля). Впечатляющие 
показатели зафиксированы у игристых вин: 
16,3 млн декалитров — это на 10,9% боль-
ше, чем за январь–октябрь 2023-го и на 61% 
больше, чем в 2017-м. 

Продажи ликеро-водочных изделий (в 
эту категорию входят настойки, наливки, ли-
керы, бальзамы) и другого крепкого алкоголя 
(виски, ром, джин, кальвадос) составили с 
начала года 13,2 и 11,3 млн декалитров со-
ответственно. Это на 16,6% и 15,7% больше, 
чем годом ранее. А вот слабоалкогольная 
продукция показала серьезное падение — до 
11,5 млн декалитров, что на 19,8% меньше, чем 
за 10 месяцев 2023-го. Причина — майское 
увеличение акциза почти в четыре раза, до 141 
рублей за литр готового напитка, что сделало 
производство слабоалкогольных коктейлей 
экономически невыгодным. 

«К этим данным следует добавить рост 
потребления пива (за 9 месяцев 2024 года 
на 7% к тому же периоду 2023-го), пивных 
напитков (+13%), сидра, пуаре и медовухи 
(+15%), — говорит сопредседатель Союза по-
требителей России Петр Шелищ. — Ситуация 

с общим спросом россиян на алкоголь об-
условлена двумя факторами: во-первых, 
нарастает тревожность из-за ощущаемого 
людьми (больше на подсознательном уровне, 
но не без помощи СМИ и соцсетей) усиле-
ния напряженности в мире и в окружающем 
пространстве. Спиртные напитки на время 
притупляют чувство неопределенности в от-
ношении их личных перспектив. Во-вторых, 
растут доходы некоторых категорий рабо-
тающих граждан, что позволяет им больше 
тратить на алкоголь, в первую очередь на 
импортный — на игристые вина, ликеры, 
виски, другие дорогие виды».

При этом, отмечает Шелищ, привычка к 
потреблению спиртного формируется зна-
чительно легче, чем способность отказаться 
от него. Соответственно, последствия могут 
оказаться значительно более длительными, 
чем побудительные мотивы.

«Статистика, в особенности российская, 
— вещь лукавая, — рассуждает эксперт по 
маркетингу крепкого алкоголя, член Гильдии 
маркетологов Руслан Брагин. — Например, 
если брать показатели продаж от 2017 года, 
есть вопросы к их репрезентативности, по-
скольку внедренная тогда единая система 
ЕГАИС (по автоматическому учету товароо-
борота алкогольной продукции и борьбе с 
контрафактом на внутреннем рынке. — «МК») 
могла работать не так четко, как сейчас. Семь 
лет назад далеко не все торговые точки в 
России были ею оборудованы, менее совер-
шенным было и программное обеспечение. 
Второе гипотетическое объяснение связано 
с психологией, с царящими в обществе на-
строениями тревожности, неуверенности, 
нестабильности. Хотя, насколько я помню, в 
период ковидной пандемии, когда уровень 
тревожности был заметно выше, общее по-
требление алкоголя выросло не больше чем 
на процент».

По статистике, 50% всей выпиваемой в 
России водки приходится на 20% потреби-
телей алкогольной продукции. Это в мар-
кетинговой терминологии так называемые 
харддринкеры — то есть люди, которые любят 
прикладываться по вечерам к бутылке. Эта 
категория и обеспечивает основные показа-
тели по динамике продаж. С другой стороны, 
по словам Брагина, очень многие устали от 
обычной водки, которой в стране порядка 
6 тысяч наименований по ГОСТу. Все чаще 
граждане отдают предпочтение цветным вку-
совым напиткам — наливкам и настойкам из 
ягод и трав на основе спирта-ректификата. 
Плюс растет популярность ЗОЖ; толерант-
ность к алкоголю падает в молодежной среде, 
его меньше потребляет старшее поколение. 
Так что не стоит безоговорочно доверять даже 
официальным данным относительно рознич-
ных продаж. 

В 2023 году потребление алкоголя на 
душу населения (без учета пива и пивных 
напитков) составило в РФ 15,7 литра. Это на 
4% меньше, чем в 2022-м, но на 9,2% больше, 
чем в 2018-м, отмечает руководитель Центра 
исследований федерального и региональных 
рынков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. 
Ситуацию он объясняет ростом доходов тех 
ориентированных на крепкие спиртные на-
питки россиян, кто занят в оборонном сек-
торе и смежных с ним отраслях. Именно там 
наблюдается главный рост зарплат в стране 
— соответственно, работники этих отрас-
лей и члены их семей могут позволить себе 
покупать больше алкоголя без ущерба для 
остальных статей семейного бюджета.

Игорь БОКОВ.

ПИТИЕ 
НЕСВЯТЫХ
В России растут 
продажи алкоголя
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КУРЬЕР — ВСЕМ РЕБЯТАМ ПРИМЕР?
В Госдуме призвали 
наказывать за работу 
не по специальности
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В Черноголовке есть 82-я школа 
с включенной в комплекс обсер-
ваторией. Здесь же проходят 
мероприятия так называемой 

тротуарной астрономии для всех желающих. 
Но широкая площадь перед учебными кор-
пусами вполне позволяет разместить здесь 
же Солнце, а точнее, его 93-сантиметровую 
модель, а также четыре крошечных модели 
планет земной группы — Меркурия, Венеры, 
Земли и Марса. Они будут отстоять от Солнца 
на 30–100 метров. Преодолевая расстояние 
по Черноголовке от Солнца до Земли, жители 
и гости города смогут представлять, что 
преодолевают расстояние в полтора миллио-
на километров в воображаемом космическом 
пространстве. 

А вот для того чтобы найти остальные 
планеты-гиганты, придется проявить навыки 
человека с опытом прохождения квестов. 
Так, Юпитер будет размещен на центральной 
площади, названной в честь экс-президента 
РАН, академика Владимира Фортова, рядом 
с администрацией Черноголовки. Это будет 
очень символично, поскольку именно этот 

ученый внес вклад в развитие космической 
физики, в частности, провел анализ гидро-
динамических явлений при ударе кометы 
Шумейкера-Леви о Юпитер.

До планеты Сатурн путешественникам 
придется пройти около одного километра, 
до Лесной улицы, где раскинулся бульвар 

академика Мержанова, специалиста по фи-
зике горения и взрыва. Урану суждено раз-
меститься на пересечении улицы Академика 
Осипьяна и продолжении просеки Лесной 
улицы. А до Нептуна придется добираться 
около трех километров, он появится на город-
ском пляже Северного озера или у проходной 

Института физиологически активных веществ 
(ИФАВ РАН).

— Идея создания Солнечной систе-
мы на большой площади не нова, — гово-
рит скульптор Артемий Родионов. — Где-то 
в Канаде, по-моему, есть нечто подобное. 
Но то, как решили реализовать ее мы с на-
шим научным консультантом астрономом-
любителем Алексеем Бородачевым, еще 
никто не реализовывал. 

Согласно нашему замыслу, все восемь 
планет расположатся примерно в одной 
плоскости по отношению к светилу. И если 
диаметр самого Солнца, которое мы поме-
стим на площади возле 82-й школы, будет 
93 сантиметра, то есть оно будет вполне за-
метно, то остальные планеты будут выглядеть 
крошечными. Так, Меркурий, который будет 
находиться в 30 метрах от Солнца, чтобы 
соблюсти все пропорции, придется делать 
диаметром всего 3,2 миллиметра, Венеру — 
диаметром 8,1 мм, Землю — 8,5 мм (с Луной в 
2,3 мм), Марс — 4,5 мм (и до него уже придется 
прошагать больше 100 метров). Юпитер будет 
диаметром 95,5 мм, Сатурн 80,5 мм, Уран 33,4 
мм, Нептун 33,1 мм. 

— Как же вы представите маленькие 
планеты, к примеру, Меркурий? Его же 
никто не заметит.

— Мы поместим каждую планету в специ-
альный стеклянный стенд между вершинами 
прозрачных треугольников. Стенд высотой 
около 2–3 метров будет заметен издалека, 
а ночью будет еще и подсвечиваться.

— Из какого материала будут сделаны 
планеты и само Солнце?

— Каждую планету мы выполним из при-
родных минералов. Пока мы решаем, как рас-
пределить агат, турмалин, цитрин, халцедон, 
яшму и другие камни между планетами. Един-
ственное, с чем мы определились наверняка, 
это Солнце. Поскольку оно имеет почти метро-
вый диаметр и найти минерал такого размера 
сложновато, мы решили выполнить его из пла-
стика. Кстати, в отличие от настоящего Солнца, 
наше будет светить, точнее, подсвечиваться 
светодиодами и в ночное время суток.

— У Земли будет Луна, а кольца у Са-
турна появятся?

— Да, мы планируем сделать наши плане-
ты максимально похожими внешне на ориги-
налы. Все они появятся на новой карте города, 
совмещенной с картой Солнечной системы. 
Напомню, что в нашей Черноголовке уже есть 
настоящие солнечные часы и объект «Сингу-
лярность», посвященный физикам-теоретикам 
Белинскому, Халатникову и Лившицу. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Эталоны времени вплотную 
приблизились к своим пределам. 
Сегодня точность определения 
единицы времени при помощи 
атомов стронция составляет 10 
в минус 18-й степени секунды. 
Но и этого недостаточно для 
осуществления более точной 
навигации в будущем, повышения 
безопасности банковских 
переводов и шестого поколения 
мобильной связи, известного как 
6G. А потому на смену атомным 
эталонам времени и частоты 
уже прочат ядерный стандарт на 
основе радиоактивного тория-
229. Часы на его основе были 
смоделированы в этом году 
несколькими группами ученых. 
О том, как изменится жизнь 
человечества с их созданием и 
внедрением, узнала обозреватель 
«МК».

Обычному пользователю наручных ча-
сов, как мы с вами, достаточно исчисления 
времени с точностью до минуты. То есть нам 
для того, чтобы не опаздывать на работу, хва-
тает обычных механических часов. Так 
бы человечество и дальше 
довольствовалось стан-
дартом в виде обыч-
ного маятника, если 
бы не появились 
механизмы, нуж-
дающиеся в более 
точной сверке, 
к примеру нави-
гационные спут-
ники, требующие 
точности на уровне 
наносекунд. Потому 
были разработаны 
атомные часы — при-
бор, в котором в качестве 
периодического процесса ис-
пользуются периоды изменения состояния 
атома. В 1967 году все страны мира признали 
эталоном времени атомы цезия-133. Этот 
стандарт действует и по сей день: 1 секунда 
равна 9 192 631 770 периодам излучения в 
атомах цезия.

Атомные часы важны в определении по-
ложения космических аппаратов, самолетов, 
подводных лодок и автомобилей. На атомный 
стандарт равняются все телекоммуникаци-
онные компании, включая станции мобиль-
ной связи и службы точного времени.

В России формирование единицы 
секунды и национальной шкалы времени 
происходит в лаборатории измерительно-
вычислительных систем и комплексов Госу-
дарственного первичного эталона времени 
и частоты, который располагается во ВНИИ 
физико-технических и радиотехнических 
измерений. 

Таинство воспроизведения единицы 
времени происходит здесь на цезиевых 
атомных часах фонтанного типа. Словно в 
настоящем водяном фонтане охлажден-
ные атомы цезия подбрасываются в них на 

двухметровую высоту, там регистрируются, 
после чего снова летят вниз. Так рождается 
современная секунда. Погрешность в под-
счете периодов атома цезия составляет 
1,2 на 10 в минус 16-й степени. Такая же 

погрешность — у эталонов секунды всех 
ведущих стран мира.

Этот стандарт позволяет сегодня спут-
никовым навигационным группировкам 
обеспечивать точность местоположения 
пользователя до метров. Но ряд стран, и 
наша в том числе, уже работает над усо-
вершенствованием атомных часов, пыта-
ясь довести точность позиционирования до 
дециметров. Так называемые стронциевые 
атомные часы позволяют достигать точности 
расчета секунды до 10 в минус 18-й степени, 
что более чем на порядок отличается от су-
ществующего международного стандарта. В 
стронции фиксируется другой тип излучения 
— оптический.

Такие часы, установленные на спутниках, 
позволят определять положение объекта на 
Земле с точностью до сантиметров! 

То есть не за горами время, когда при-
нятый международный стандарт, определяю-
щий «размер» секунды по цезию, перейдет 
на оптическое излучение атомов стронция. 
А может, сразу — на ядра тория?

Что придет на смену 
стронцию

— Сегодня ученые учитывают все фак-
торы, которые влияют на атом, — говорит 
директор Физического института им Ле-
бедева РАН Николай Колачевский. — Но на 
точность таких часов все равно воздействует 
окружающее пространство. Система, в ко-
торой все это располагается, — довольно 
сложная и хрупкая. Представьте: атомы за-
хватываются лазерными пучками, охлажда-
ются, подбрасываются вверх, потом опять 
летят вниз... 

Давнишняя мечта метрологов — приду-
мать что-нибудь сопоставимое по точности 
с лучшими атомными часами, но чтобы ра-
ботали они более надежно, к примеру, как 
часы в смартфоне, невзирая на тряску или 
скачки температур. 

— То есть мечта — большие часы фон-
танного типа «упаковать» в гаджет?

— Можно сказать и так. В моем и ва-
шем телефонах, к примеру, есть кварцевый 
осциллятор — твердое тело, которое генери-
рует колебания с хорошей точностью, но не 
дотягивающей до точности атомных часов. 
Увеличить точность мешает, например, изме-
нение температуры кварцевого кристалла. 
В свою очередь, попытка внедрить атомы 
цезия в тот же кварц обречена на провал: в 
твердом теле атомы очень сильно взаимо-
действуют между собой и их электрическое 
поле не позволяет сделать точные часы. А 
как было бы удобно работать с маленьким 
твердым кристаллом, а не с атомным фон-
таном: кристалл можно запускать в космос, 
возить на автомобиле.

Лет 30 назад была высказана идея (мож-
но сказать, что она витала в воздухе) о том, 

чтобы использовать в качестве такого осцил-
лятора слабо радиоактивное твердое веще-
ство — ядра тория-229. Если в газообразном 
цезии переходы считаются по переходам 
электронов, вращающимся вокруг ядра ато-
ма (что и делает систему чувствительной к 
электрическим полям), то в тории периоды 
колебаний считаются по изменению конфигу-
рации самого ядра. Оно очень маленькое, на 
пять порядков меньше самого атома, поэтому 
и воздействие всевозможных полей на него 
оказывается гораздо слабее.

— И ученые в течение 30 лет пытались 
найти способ заставить колебаться ядро 
тория-229? 

— Да. И в этом году произошел настоя-
щий прорыв — сразу несколько групп ученых 
нашли нужную частоту лазерного излучения, 
при воздействии которого ядро тория начало 
резонировать. Правда, найденный переход 
пока имеет погрешность в точности исчис-
ления секунды — 10 в минус пятнадцатой 
степени, то есть меньше, чем действующий 
цезиевый стандарт. Но это только начало — 
есть резон предполагать, что через несколь-
ко лет этот радиоактивный изотоп позволит 
нам уточнить определение секунды до 10 в 
минус двадцатой степени, то есть на четыре 
порядка улучшить нынешний стандарт вре-
мени. Технология изготовления кристаллов 
и возбуждения перехода из тория довольно 
сложна. Но если удастся сделать точные 
часы, не исключено, что за эту работу дадут 
Нобелевскую премию.

— Каковы шансы у России возглавить 
эту технологическую гонку?

— Шансы, безусловно, есть. Во-первых, 
госкорпорация «Росатом» умеет произво-
дить торий-229 в нужных для исследовате-
лей количествах, что мало кому доступно 

в мире. Во-вторых, над ядерным стандартом 
частоты сейчас работают умы специалистов 
сразу нескольких российских институтов. 
Лидером по ториевой тематике у нас всегда 
был МИФИ, есть разработки в казанском 
Федеральном исследовательском центре 
и у нас в ФИАНе.

— Насколько такая частота будет ак-
туальна для обычного потребителя?

— Напрямую, конечно, ее никто не будет 
использовать. Мы же не задумываемся, ка-
кие мощности компьютеров и навигационных 
систем подключаются в работу, когда нажи-
маем кнопку в Google или Яндексе в момент 
определения точности своего местонахож-
дения при заказе такси. На самом же деле 
в этот момент используется высокоточная 
информация всех спутниковых группировок 
— ГЛОНАСС и GPS, работающих на атомных 
стандартах. Точность их работы с ядерными 
часами улучшиться в разы!

— Что касается такси, она уже и се-
годня неплохая. Какие еще «чудеса» нас 
могут ожидать?

— Сейчас идет построение так называе-
мого интернета вещей — концепции сети 
передачи данных между физическими объ-
ектами («вещами»). Одним из примеров такой 
сети может стать беспилотный городской 
транспорт. Каждый автобус и троллейбус 
будет оснащен средствами для взаимодей-
ствия друг с другом или с внешней средой, то 
есть светофорами и людьми, переходящими 
дорогу. Здесь без молниеносной передачи 
мобильных данных уровня 6G не обойтись. 
А она сможет работать только с точнейшими 
стандартами частоты, которыми будет под-
держиваться высокая скорость передачи 
данных.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Необычное дело слушается в Головин-
ском суде Москвы. На скамье подсудимых 
— 78-летняя мать владельца мебельной 
фабрики «8 Марта» Михаила Кравченко, 
застреленного в 2012 году. Женщину об-
виняют в уклонении от уплаты налогов в 
особо крупном размере. Генеральный 
директор предприятия, по чьим показа-
ниям ее теперь судят, заключила сделку 
со следствием и еще в 2022 году по при-
говору суда была осуждена. 
Галина Кравченко не исключает, что 
уголовное преследование связано с ее 
попытками оспорить результаты рас-
следования убийства сына (она считает, 
что настоящие заказчики по-прежнему 
на свободе), и задает «неудобные» во-
просы о гибели в ДТП своей невестки, 
популярной актрисы Марины Голуб. Биз-
несмен и звезда экрана были вместе не-
сколько лет, собирались пожениться, но 
фатальное стечение обстоятельств обо-
рвало их жизни с интервалом в несколько 
месяцев.
Обо всем этом — в материале обозре-
вателя «МК».

В свое время убийство успешного кра-
савца бизнесмена, гражданского мужа ак-
трисы Марины Голуб Михаила Кравченко на-
делало много шуму. Напомним, что создатель 
мебельной фабрики «8 Марта» был убит 20 
мая 2012 года в подмосковном поселке Пере-
делки. Это убийство было в духе лихих 90-х: 
дорогу его «Мерседесу» перекрыли «Жигули», 
из которых выскочили профессиональные 
киллеры. Они стреляли прямо в водителя. 
«Контрольный» был в голову... Свидетелей 
преступления не было — Кравченко ехал 
один.

В 2015 году по этому делу были осуждены 
трое: компаньон Михаила и двое охранников-
спортсменов. 

Актриса Марина Голуб погибла в резуль-
тате страшного ДТП в ночь с 9 на 10 октября 
2012 года. Такси, на котором она ехала со 
спектакля, буквально протаранила машина 
«Кадиллак». Сидевший за рулем «Кадиллака» 
водитель получил 6 лет и 6 месяцев колонии 
и давно уже вышел на свободу. 

Могилы Михаила Кравченко и Марины 
Голуб по сей день утопают в цветах. Люди 

сочиняют легенды об их любви и трагич-
ном конце обоих. Как бы то ни было, каза-
лось бы, на этом история должна была бы 
завершиться. 

Но жизнь порой подбрасывает поистине 
удивительные сюжеты. И на этот раз в кругово-
рот событий вовлечены родители Кравченко, 
точнее, его мать. 

После смерти Михаила Кравченко из хол-
динга (а он был оформлен в долях на разных 
людей) наследникам Михаила не удалось 
унаследовать часть бизнеса из-за несогла-
сия компаньонов сына, суды продолжались 
достаточно долго. А вот на предприятии под 
названием «Мебельщик», генеральным дирек-
тором которого стала Светлана Гордейченко, 

мать убитого владельца Галина Кравченко 
значилась «консультантом по экономике», за 
что официально получала зарплату. В 2020 
году в ходе налоговой проверки выяснилось, 
что с 2015 года «Мебельщик» не уплатил на-
логов на сумму более 50 миллионов рублей 
путем оформления многочисленных фор-
мальных договоров с различными третьими 
лицами, которые реальную хозяйственную 
деятельность не осуществляли. 19 ноября 
того же года было возбуждено уголовное 
дело по пункту «б» части 2 статьи 199 УК 
РФ «Уклонение от уплаты налогов в особо 
крупном размере». Галина Кравченко про-
ходила по нему как свидетель, а обвиняемой 
была генеральный директор «Мебельщика». 

Но вскоре гендиректор заявила: она была 
вынуждена подчиниться указаниям Кравчен-
ко, так как именно та является фактическим 
владельцем предприятия. В итоге «главная 
роль» была отведена матери Кравченко, а 
генеральный директор предстала в качестве 
пособника (приговорена в 2022 году Голо-
винским судом к 3 годам условно). Еще один 
обвиняемый — руководитель подразделения 
этого же холдинга. Он также был осужден к 
условному сроку. 

Дело против пожилой женщины выделили 
в отдельное производство, и в августе 2024 
года оно дошло до суда. 

Передо мной оба родителя Михаила 
Кравченко. Люди немолодые, осунувшиеся. 
Галина Николаевна в темных очках. Говорит, 
что у нее атрофия сетчатки, так что практиче-
ски ничего не видит (различает силуэты). 

— И как, интересно, вы работали на 
фабрике с таким зрением? 

— Я уже давно не работаю.
Давайте я расскажу, с чего все началось. 

В марте 2015 года ко мне пришла Светлана. 
Она, разумеется, знала, что я Мишина мама. 
Светлана была назначена гендиректором, 
сказала, что боится ответственности, и по-
просила помогать. Я болела душой за дело 
сына. Хотела быть полезной, чтобы фабрика 
не умерла, коллектив не разбежался. Так что 
согласилась быть консультантом за зарплату 
(кстати, я кандидат экономических наук). 

— Чем вы занимались?
— Анализом себестоимости. Я говорила, 

какая модель может быть убыточной и ее по 
этой причине надо снимать с производства. 

В 2019 году я ушла с этой работы. Почему? 
Потому что поняла, что Светлана не внедряет 
мои предложения. А через пару месяцев по-
сле этого предприятие обанкротилось. Ну и 
потом появилось уголовное дело о неуплате 
налогов. Два обвиняемых стрелки перевели 
на меня. Кстати, процессы по ним были за-
крытыми, нас не пустили туда. В итоге оба 
осуждены, им назначены условные сроки. 
Приговоры они не обжаловали. 

— Когда вы узнали про уголовное дело 
против вас?

— 25 июня 2024 года. В этот день меня вы-
звал следователь СУ по САО ГСУ СКР по Москве, 
чтобы передать постановление о привлечении 

к уголовной ответственности. Оно на 25 листах 
мелким шрифтом. Я самостоятельно прочитать 
его не могла, потому попросила дать время, 
чтобы мой защитник это сделал. Но нам от-
казали. В итоге я потеряла сознание, упала. 
Меня госпитализировали, я долго лечилась. 
Но во всех материалах написано, что якобы 
я отказалась от подписи. Это не так. Мне не 
было вручено обвинительное заключение, я 
не знакомилась с материалами дела (это 36 
томов), не было никаких следственных дей-
ствий. А само дело — уже в суде! 

— Думаю, что вы накручиваете себя. 
Да и зачем бы это было нужно? 

— С одной стороны, взвалить на меня всю 
ответственность за неуплату налогов и развал 
предприятия (а там, как я понимаю сейчас, 
были разные махинации ухода от налогов). С 
другой стороны, возможно, чтобы не лезла в 
дело по убийству сына. 

— Что вы имеете в виду, говоря о сыне? 
Дело ведь уже закончено, виновные осуж-
дены и отбывают наказание. 

— Действительно, осуждены трое чело-
век. Но они никогда не признавались в соде-
янном. Один из них — Алексей Пронин. Он и 
его жена работали в холдинге Миши. Пронин 
в какой-то момент предложил ему купить 
здание торгового центра в Рязани. Михаил 
согласился. И вот Пронин занимался тем, 
что на месте развивал бизнес. А по мнению 
следствия, он является заказчиком. Но какой 
у него мотив? Зачем ему было убивать Мишу? 
Но Пронина осудили. Недавно он ушел на СВО, 
а через 15 дней погиб. 

Еще двое — сотрудники столичного ЧОПа 
Виталий Антишин и его знакомый Михаил 
Ищенко — говорили на суде, что не вино-
ваты. Один утверждает, что в ночь убийства 
ночевал у девушки, которая работала в кафе. 
Он ее потом нашел, принес ее показания 
следователю. И что вы думаете? Девушка на 
второй день исчезла, и что с ней, мы до сих 
пор не знаем. Жена второго утверждает, что 
его избивали, привезла медицинские справки. 
Но судья не стал рассматривать все это. На 
суде показали свитер, в котором якобы один 
убегал, а потом снял его и на сосну забросил. 
Свитерок маленький, а парень здоровенный. 
Я говорю: «Наденьте на него», так судья меня 
слова лишил. 

На суде мы, родители Миши, были, есте-
ственно, в роли потерпевших. Но мы факти-
чески встали на сторону защиты этих троих 
мужчин. Я судье говорила: «Что вы делаете? 
Вы же им судьбу ломаете». Мне сказали, что 
не будет никаких компенсаций, потому что 
я неправильно себя вела на суде. Но я не 
могла молчать. И сейчас не молчу. На все 
мои жалобы (а их уже две папки) отвечают: 
дело раскрыто, так что забудьте. Но я забыть 
не могу. Требую установить действительных 
заказчиков. 

— Пронин погиб на СВО, а что с двумя 
другими?

— Они в колонии. Из 16 лет, что получили, 
отсидели уже 12. Ко мне приходили бывшие 
заключенные, которые с ними находились, со 
словами: «Ребята просят передать, что они не 
убивали вашего сына». 

 — А кто, как вы думаете, мог убить 
сына?

— По нашей версии, заказчик убийства 
— группа людей, которые работали в этом 
холдинге. Миша им доверял, он не прове-
рял. И потом у Михаила появились данные, 
что они регулярно выводят деньги за рубеж 
на счета подставных лиц. Это ли не мотив 
для убийства? Он обращался в полицию и 
через несколько дней был убит. Но Бог нака-
зал одного (я полагаю, что он был замешан в 
этой истории) из них: два года назад он умер 
от онкологии. 

Марина Голуб пыталась во всем этом 
разобраться. Мы с ней общались до самой ее 
гибели. Она рассказала, что была в Сибири на 
концерте. Пришли люди из мира криминала с 
охапками цветов. Они ей говорили: «Ты наша 
богиня! Скажи, чем помочь, мы все сдела-
ем!» Она им про Михаила. Не исключено, они 
нашли концы. В день ДТП она мне звонила: «Я 
все раскопала, но я сегодня устала, приеду 
завтра и все расскажу». А потом за полчаса 
до смерти пишет: «Помню, целую». Я у мужа 
спрашивала: почему «помню»? И скоро мы 
узнали о ДТП. Очень долго хранилась у меня 
эта эсэмэска.

Обвинение вызвало около 20 свидетелей, 
которые работали или продолжают работать 
на мебельной фабрике. Так что точку в этом 
деле явно ставить рано. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

МАТЬ ЗА СЫНА ОТВЕЧАЕТ
Убийство гражданского мужа актрисы 
Марины Голуб спровоцировало новые разборки 
на его мебельной фабрике

КОГДА ПРОБЬЮТ
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Сверхминиатюрные атомные часы 
(размером со спичечный коробок).

Стронциевые атомные часы.

Родители убитого обратились 
в редакцию «МК».
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Эталон времени — часы 
фонтанного типа.

Макет планет земной группы 
в городе Черноголовке.

Макет Солнца.
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Дива русского романса, заслуженная 
артистка РФ Нина Шацкая продолжает 
завоевывать международные площадки. 
В нынешнем году известная певица уже 
представляла Россию в Бразилии, где 
прошел грандиозный праздник русской 
культуры, затем стала Русским голосом 
«Славянского базара» на Международ-
ном фестивале в Витебске. Сегодня Нина 
Шацкая выступает на Кубе в рамках Дней 
духовной культуры России. 
Блистательная исполнительница пред-
ставляет со сцены именно русские песни 
и русский романс как высшие образцы 
песенного творчества. И это отметил 
министр культуры Кубы Альпидио Алон-
со Грау. В разговоре с Ниной Шацкой 
он поблагодарил российских артистов, 
которые сейчас выступают на Острове 
свободы. «Я очень рад такому обмену. 
Мы весьма признательны вам. Мы мно-
гим обязаны России за подготовку спе-
циалистов в области науки, техники и 
искусства», — отметил глава кубинского 
ведомства.

Мы попросили Нину Шацкую поде-
литься своими впечатлениями от ее мис-
сии продвижения русских песен в других 
странах. 

— Я использую песню как средство про-
движения русского языка по всему миру и 
особенно преуспела в этом в последние меся-
цы, — говорит Нина Шацкая. — Дни духовной 
культуры на Кубе проходят с 2008 года. Это 
широкая программа, сейчас приезжает заме-
чательный танцевальный коллектив из Алтая — 
государственный молодежный ансамбль песни 
и танца «Алтай» им. Александра Березикова, 
он выступит на сцене Национального театра 
Кубы, «Союзмультфильм» привез свою пре-
красную программу. В контексте всего этого 
большого проекта я говорю о русской песне 
как об основе культуры и духовности. 

У меня здесь было две лекции, в которых 
я подчеркнула, что песня, как кровеносная 
система, передавала информацию в то вре-
мя, когда не было грамотности. И все обряды 
можно было проследить через песню. Ребенок 
впитывал песню с молоком матери еще до 
того, как начинал понимать слово, мелодика 

выступала как генетический код. Я привезла 
целую презентацию: показываю картины на-
ших передвижников, когда говорю о песнях 
бурлацких, ямщицких. Показываю фотографии, 
сама пою фрагменты из репертуара наших 
ведущих хоровых коллективов.

— Где проходят лекции? 
— Вчера это происходило в очень краси-

вом месте — в Университете изящных искусств. 
Перед лекцией приехал министр культуры Кубы 
Альпидио Алонсо Грау, сказал очень значи-
мые и в то же время очень добрые слова. 

Вторая лекция прошла тоже в интересном 
месте — в Фольклорном центре. Это были такие 
мастер-классы, посвященные русской песне 
как основе русской культуры и духовности.

— А концерты вы давали? 
— Моим концертом открылся весь проект. 

И я пела по просьбе нашего посла в посольстве 
для наших соотечественников, для тех, кто 
здесь живет и работает.

— Как вас принимали? 
— Очень доброжелательно, очень тро-

гательно. И я стараюсь через переводчика 
какие-то важные вещи, касающиеся песен, 

в концерте пояснять. В посольстве же был 
концерт более адаптированный к людям, 
которые знают русский язык и репертуар, 
советскую музыку. Там в программе были не 
только русские песни, но и романсы, песни из 
кино. Меня принимали просто блестяще!

—  В  з а л е  б ы л и  т о л ь к о 
соотечественники?

— Нет, конечно. Пришло много кубинцев, 
которые говорят по-русски, и с их стороны 
тоже был очень трогательный прием. 

— Вы не в первый раз на Кубе? Лю-
бите эту страну? 

— Я очень люблю Кубу. С детства, с 80-х 
годов. Мой папа (отец Нины Шацкой — Ар-
кадий Шацкий, музыкант и дирижер, руко-
водил и дирижировал эстрадным оркестром 
«Радуга». — Авт.) ездил сюда с оркестром 
и вернулся такой восторженный, что у меня 
сразу родилась мечта увидеть Кубу. Впервые 
я была здесь лет 15 назад и сразу влюбилась 
в Гавану. Даже в своей первой книге отвела 
большой кусочек описанию своих впечатле-
ний от «старушки Гаваны». 

— Вы выступаете здесь с кем-то из 
музыкантов? 

— Я приехала с блистательным музы-
кантом, это Артур Марутянц, гитарист, он 
помимо традиционного русского стиля очень 
хорошо играет еще в латинской манере, это 
очень украсило концерт, были какие-то фраг-
менты, комплементарные для кубинцев.

— Как вы проводите свободное 
время?

— Гуляем по ночному городу. Послед-
ствия двух ураганов сказываются, бывает, 
что отключается электричество, есть пе-
ребои с транспортом, с водой, но все это 
компенсируют кубинцы. Здесь люди очень 
доброжелательные, открытые, стремятся к 
общению. И теперь, видимо, по новой будут 
возрождаться наши российско-кубинские 
отношения, есть программы по обмену сту-
дентами, укрепляются культурные взаимос-
вязи. Так что большое для меня удоволь-
ствие здесь находиться, помогать продвигать 
близкие народам двух стран традиционные 
ценности.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

Признание и слава к актрисе Марии 
Кожевниковой пришли после того, 
как она исполнила роль Аллочки — 
охотницы за богатыми мужчинами 
в молодежном сериале «Универ». 
Поэтому, когда артистка стала де-
путатом Государственной думы, она 
сталкивалась с неоднозначной ре-
акцией коллег, которые «считывали 
лишь картинку». Со временем Кожев-
никова даже попала в сотню самых 
влиятельных граждан России.
На днях звезда кино и политики при-
нимала поздравления с 40-летием. 
По этому случаю Мария рассказала 
«МК» про марафон жизни, в котором 
ей выпадала роль догоняющей.

Послужной список Марии Кожевниковой 
серьезный: мастер спорта по художественной 
гимнастике, чемпионка Москвы, солистка по-
пулярной женской поп-группы «Любовные 
истории» (2002 год) и актриса, на счету которой 
более 40 фильмов и сериалов, среди которых: 
«Волчица», «Кремлевские курсанты», «Красные 
горы», «Батальонъ», «Молодожены», «Золотой 
орел», «Казнить нельзя помиловать».

В политику Мария пришла через 
«Молодую гвардию» «Единой России». 
А позже она стала депутатом Госдумы VI 
созыва. С супругом, бизнесменом Евге-
нием Васильевым, Мария воспитывает 
четверых сыновей: 10-летнего Ивана, 
9-летнего Максима, 7-летнего Василия 
и годовалого Александра.

— Пришло понимание, что мне не 
хотелось бы оказаться в ситуации, в 
которой оказалась мама. В 42 года она 
впервые пошла зарабатывать деньги, — де-
лится с «МК» Мария Кожевникова. — Свою 
жизнь я представляю длинным марафоном, в 
котором стартовала последней. Я всю жизнь в 
догоняющих. С четырех лет занималась гим-
настикой, а в 12 лет поняла, что мечтаю стать 
артисткой. В той же гимнастике я была не 
такой талантливой, как другие дети, и после 
шестичасовой тренировки мне приходилось 
дома тянуться, отрабатывать элементы, чтобы 
быть со всеми наравне.

Когда я спортсменкой поступала в ГИТИС, 
все абитуриенты были профессионалами сво-
его дела. Кто-то выиграл «Утреннюю звезду», 
другие с малых лет работали в театре, у кого-то 
родители из этой сферы. Мне опять пришлось 
их догонять. Когда пришла в политику, то по-
няла, что тут встречают по одежке. 

— Какие воспоминания о Думе, чего 
было в парламенте больше — плохого или 
хорошего?

— Очень разные: от хороших до плохих, 
которые даже вспоминать не хочется. Но одно 
совещание мне не забыть. Это как во сне, 
когда тебе надо убегать, а тебя сдерживают 
некие силы. То же самое я испытывала на этом 
совещании, где решался вопрос о выделении 
средств на лечение больных детей. 

В 2011 году была просто ужасная ситуация 
с медикаментами. На бинты, на мази, на все 
нужно было собирать деньги. И я занималась 
благотворительностью. Было много чинов-
ников, которым все равно, когда ты звонишь 
с депутатским запросом по делам ребенка-
инвалида, просто наплевать на то, как люди 
выживают. Я преклоняюсь перед матерями, у 
которых есть дети-инвалиды. Они существуют 
вопреки. Я боролась с чиновниками, которые 
делали их жизнь еще более невыносимой. Это 
убивало меня изнутри. 

На том совещании решалось, кому вы-
делить деньги. Я говорила: подождите, у меня 
ощущение, что вы тут как боги, решаете, кому 
жить, а кому нет. Просто кому-то не давали 
элементарного шанса на жизнь, потому что 
деньги надо распределить. Я тогда сказала, 
что не буду принимать в этом участия, все 
больные должны получить возможность, а 
я не готова себя ставить на один уровень с 
Богом. Я была тогда достаточно молодой и 
воспринимала все с открытым сердцем. Нужно 
было обрастать какой-то кожей и понимать, что 
такова жизнь, но мне это было архисложно. 
После работы в Госдуме я долго эмоционально 
восстанавливалась.

— Одно время вас все потеряли из 
поля зрения. Как вы жили после Думы?

— В 2018 году, после ухода из Госдумы и 
рождения третьего ребенка, наступил самый 
тяжелый период в моей жизни, когда все цели 
и достижения потеряли свою цену и были не-
интересны. Все, к чему стремилась, не имело 
значения. На год я взяла для себя внутреннюю 

аскезу. В этот момент все 
задумались, куда я про-
пала, потому что больше 
года я не посещала меро-
приятий, дней рождения, 
не брала трубку телефона 
и ни с кем не общалась. 

Это без видимых при-
чин происходит: все вокруг 
прекрасно — и карьера, и 
друзья, и знакомые, заме-
чательная семья, родители 
живы и здоровы, а ты в этот 
момент теряешь интерес 
к жизни из-за того, что то, 
чем жил до этого, переста-
ет быть ценным. Ты ищешь 
в себе какие-то новые точки 
опоры — это очень сложно, 
потому что в этот момент из-за 
депрессии света в туннеле нет и ты не можешь 
достать до дна, чтобы оттолкнуться. Это очень 
болезненный путь, и благо, что близкие люди 
оказались рядом — муж и родители.

Это словно заново рождаешься. Но в 
таком возрасте это сложно — просто заново 
учиться ощущать этот мир, учиться разговари-
вать с людьми. Сейчас этот путь еще продол-
жается, но мне уже легче гораздо, я продолжаю 
наслаждаться своей семьей, работой, людьми, 
елочкой, которую я вижу сейчас перед собой. 
Те, кто переживает подобное состояние, знай-
те, что свет обязательно будет!

— Как отразилась на вашей карьере 
съемка в мужских журналах?

— Никак. Ну, кто-то что-то говорил. Кра-
сивое женское тело всегда было предметом 
восхищения, с него делали скульптуры, писали 
картины, сейчас его фотографируют.

— У вас красивые сыновья. Одобрите, 
если в профессии они будут зарабатывать 
своей внешностью?

— Конечно, я бы предпочла более муж-
скую профессию для них. Мне кажется, мо-
дельный бизнес немножко грязноватый, осо-
бенно среди мужчин. Но если кто-то из них 
сильно захочет стать моделью, то смирюсь.

Васе, например, предлагали съемки. Воз-
можно, сына не устроил гонорар, который он 
спрашивал (хотя он был хороший), но от этого 
предложения Василий отказался. У меня дети 
сами решают, чем заниматься. Ваня начинал 
с хоккея, позже он выбрал футбол, за ним 
потянулись остальные. Вася еще занимается 
дзюдо, шахматами. Сейчас у нас появилась 3D-
моделирование. Моя задача — не проециро-
вать свои амбиции на детей. Они родились уже 
со своими качествами, предназначениями.

— Известная присказка — «четыре сы-
ночка и лапочка дочка». Девочку хотите 
для комплекта?

— Для счастливого комплекта нужна 
только внутренняя гармония. Я счастлива со 
своими сыновьями. Если Бог даст еще детей 
— мальчика или девочку, будем всем рады. У 
меня другая философия: не девочка или маль-
чик, а определенная душа, причем в большей 
степени она приходит для того, чтобы тебя, 
взрослого, чему-то научить. А не наоборот.

Я вижу, насколько у меня разные дети-
погодки. Ваня и Максим — январские, с 
одним воспитанием, ели и видели одно и 
то же, — но они просто инь и ян, с совер-
шенно разным мироощущением дети, ни 
в чем не схожи. Хотя Ваня себя не помнит 
без Максима, они даже впитывают одно и 
то же, но по-разному. Один будет видеть 
черное, а другой — белое. У каждого своя 
картина. 

— Чего не хватает в нашем законо-
дательстве в Год семьи? Есть ли у вас 
пожелания думскому профильному 
комитету?

— У меня так много инициатив и желаний, 
что в газете места не хватит. Мне хочется, 
чтобы дети имели возможность доступа ко 
всем видам спорта. Это не просто мое пред-
ложение, я кричу, чтобы дали возможность 
заниматься спортом! Самые популярные виды 
становятся очень дорогими: хоккей, футбол, 
теннис. Это раньше спорт был для бедных, и у 
моего папы из очень простой семьи шофера и 
медсестры в Пензе была возможность выйти 
в люди и стать двукратным олимпийским 
чемпионом. 

При рождении 3-го и 4-го ребенка се-
рьезных выплат по материнскому капиталу 

нет. На самом деле много инициатив по ме-
дицине — отдельная глобальная тема. Сколь-
ко деток сейчас рождается с различными 
заболеваниями? 

У меня есть мальчик Руслан, которому я 
начала помогать много лет назад. И мне зна-
комо, через какой ад проходят родители таких 
детей. Нам очень много чего нужно сделать 
в стране, чтобы наши дети были счастливы. 
А счастливые дети смогут осчастливить всех 
остальных. Мне очень нравится фраза: «Оби-
женные обижают, а счастливые делают других 
людей счастливыми». Может быть, я и пошла 
изначально в Думу потому, что я счастливый 
человек и мне хочется, чтобы счастливы были 
все вокруг. Чтобы у человека в какой-нибудь 
деревне под Новосибирском были возможно-
сти купить своему ребенку игрушку, собрать 
ребенка в школу, чтобы он не считал копейки 
на еду. У нас есть все возможности, мы самая 
богатая по ресурсам страна. Поэтому хочется, 
чтобы люди, которые рождались здесь, были 
самыми счастливыми и богатыми. Богатыми 

от слова «Бог». 
— Каким был самый неожиданный 

подарок для вас в день рождения?
— Когда муж увез меня во Францию 

и снял замок, в котором мы отмечали 
мой день рождения. Это было очень 
неожиданно. Сейчас, когда ты счастлив 
и у тебя все есть, нам с мужем всегда 
сложно дарить друг другу подарки. 
Бывают дни рождения, на которые мы 
просто их не дарим. 

Мы уже прошли те отношения, когда 
можно было бы дарить какую-нибудь чушь 

или ерунду. Все перешло в осознанное 
потребление. К вещам я стала иначе отно-
ситься — мне не нужны лишние платьице, 
туфельки. Самое главное, что супруг мне 
каждый день дарит свою любовь, поддерж-
ку. И для меня это важнее, чем подарки на 

праздник.

Анатолий САЛУНОВ.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Сестра» баяна и 
аккордеона. 4. Бумажный «заменитель» дик-
тофона у журналиста. 10. «Похвальное каче-
ство» ножа. 11. Церковно-административная 
территориальная единица, управляемая 
архиереем. 13. Хвастливое щегольство де-
вицы без шапки в лютую стужу. 14. «Ария» 
бокалов после тоста. 15. Маляр, оставив-
ший после себя одни огрехи. 16. Искус-
ство здравых и четких рассуждений. 18. 
Потеря самоконтроля невольным убийцей. 
20. «Тянучка» в поясе пижамных штанишек. 
22. «Цементирование» челки лаком для во-
лос. 23. Гавриил с благой вестью для Девы 
Марии. 24. Дворецкий в особняке богатого 
месье. 27. Бронзовый Ленин на городской 
площади. 30. «Прима» популярной теле-
передачи. 32. Выгода коммерсанта былых 
времен. 34. Обувь с высокими голенища-
ми. 35. Ловелас, повинный в расставании 
влюбленных. 36. Очень густое варенье к 
тостам. 38. Искусство сценаристов, режис-
серов и актеров. 39. Гипотеза, возмутившая 
научный мир. 40. Электронная «книжка» 
с привязанной мышкой. 41. Исполнитель 
танца перед почтальоном. 42. Слово, давно 
канувшее в Лету.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пишущий стержень 
внутри карандаша. 2. Юная леди с берегов 
Темзы. 3. Горе-хозяйка, у которой все вещи 
не на своем месте. 5. Один из трех основных 
родов художественной литературы, в котором 
действительность отражается путем передачи 
глубоких душевных переживаний, мыслей и 
чувств автора, обычно в стихотворной форме. 
6. «Бунт» привычной гипертонии. 7. «Сплочен-
ность» людей в набитом автобусе. 8. Богатое 
воображение мечтателя. 9. Болезнь ребен-
ка, разрисованного зеленкой. 10. Бумажное 
«рукоделие» японских детей. 12. Радуга как 
природный факт. 17. «Штиблеты» для бега по 
бездорожью. 19. Пуговицы и пряжки в шкатул-
ке швеи. 20. Деяние вора, опять наступившего 
на те же грабли. 21. Псевдонаука с философ-
ским камнем. 25. Газовый «резак» для всяких 
железяк. 26. Выпускник школы, удостоенный 
золота. 27. Звонкий ответ дамы на хамство ка-
валера. 28. Учитель, рассказывающий о войне 
1812 года. 29. «Провал» на щеке худышки. 31. 
Аналогичное слово для избежания повтора. 
33. Бег, который не быстрее шага. 34. Совре-
менный городской мотороллер. 37. «Арена», 
где штиль сменяется штормом. 38. Подруга, 
участвовавшая в крестинах сына.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доспехи. 4. Психика. 10. Соблазн. 11. Лимонад. 13. Клев. 14. Пиво. 
15. Потенциал. 16. Травма. 18. Опилки. 20. Папирус. 22. Кристалл. 23. Граффити. 24. 
Дизайнер. 27. Существо. 30. Козырек. 32. Малина. 34. Пробка. 35. Ватерполо. 36. Рагу. 
38. Пюре. 39. Отпрыск. 40. Логопед. 41. Негодяй. 42. Выходка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дискета. 2. Плов. 3. Халупа. 5. Стойло. 6. Храп. 7. Антоним. 8. Интер-
пол. 9. Блицкриг. 10. Сенатор. 12. Диалект. 17. Марсианин. 19. Профессор. 20. Правнук. 
21. Сварщик. 25. Идальго. 26. Разведка. 27. Стропило. 28. Верблюд. 29. Эмбрион. 31. 
Капелла. 33. Авария. 34. Поборы. 37. Утро. 38. Перо.

В декабре «Московский 
комсомолец» проводит 
традиционную пред-
новогоднюю встре-
чу подписчиков с 
лучшими журна-
листами нашей 
газеты.

В редак-
цию пригла-
шаются те, для 
кого страницы 
издания «МК» 
связаны с ярки-
ми впечатления-
ми и историями. 
Ждем ваших пи-
сем с ответами на 
один или несколько 
наших вопросов:

– Расскажите, как 
и почему вы стали под-
писчиком «МК» и кто ваш 
любимый автор

– Напишите, если вы или кто-то из ваших 
близких стал героем публикаций, как это 
повлияло на вашу жизнь

– Поделитесь своим творчеством про 
журналистику и «МК» (стихи, рисунки, 
поделки) 

Также напоминаем, что нужно оформить 
подписку на газету «Московский комсомолец» 

на первое полугодие или на весь 
2025 год. Самые активные 

подписчики будут пригла-
шены в редакцию для 

общения с ведущими 
журналистами.

Отправить 
ваше письмо или 
ко п и и  а р х и в -
ных материалов 
можно на e-mail
podpiska@mk.ru, а 
также по почте на 
адрес редакции 

(125993, Москва, 
ул. 1905 года, д.7, 

стр.1) с пометкой на 
конверте «Хорошее 

настроение» от «МК» 
или передать через ре-

дакционные подписные пун-
кты (их адреса ежедневно 
публикуются в газете). Обя-
зательно укажите ваши дан-

ные для связи и вложите ксерокопию о под-
писке. Письма принимают до 12 декабря.

Общий срок проведения конкурса с 7 
ноября по 22 декабря 2024 г. Подробную 
информацию о конкурсе, о правилах его про-
ведения, сроках, месте и порядке получения 
выигрышей вы можете узнать по телефону 
8(495)665-40-80.

В «МК» ПРОЙДЕТ ПРЕДНОВОГОДНЯЯ ВСТРЕЧА 
С ПОДПИСЧИКАМИ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»

РЕКЛАМА 16+СОБЫТИЕ

НАТАЛИЯ ГУБЕРНАТОРОВА

Редактор отдела культуры 
Марина Райкина.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru
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❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
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НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ
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«В РАИ — Актриса 
и экс-депутат Госдумы 

Мария Кожевникова 
рассказала о счастье, 
карьере и депрессии

В ПЕСНЕ — 
ГЕНЕТИЧЕСКИЙ 
КОД РОССИИ

Нина Шацкая 
представила 
на Кубе русскую 
песню в рамках Дней 
духовной культуры 

БЛИЦ:
В последний раз мне было стыдно, 

когда... условно не сдержалась и накрича-
ла на ребенка. Очень давно не испытывала 
этого чувства. 

На меня сильно повлиял... отец (дву-
кратный олимпийский чемпион, хоккеист 
Александр Кожевников. — Авт.).

Не хотелось бы, чтобы мои близкие 
узнали о том, что в детстве я... тяжело 
переживала развод родителей. 

Первый раз жизнь разочаровала 
меня, когда... развелись мои родители, 
когда замок из песка вдруг разрушился.

Если бы я не была собой, то непре-
менно стала бы... ученым, совершила бы 

прорыв для человечества, чтобы все люди 
были здоровы или могли перемещаться во 
времени.

Люди ошибаются, когда говорят, 
что... время лечит.

Я не в силах обойтись без... своих 
детей, мужа, мамы и своего папы — без 
родных людей.

Я была абсолютно счастлива в тот 
день, когда... рождались мои дети. Это 
какая-то благодать и связь со Вселенной. 
Когда часы останавливаются, исчезают звуки 
и есть только ты и ребенок.

Наибольшая трудность, которую мне 
пришлось преодолеть в жизни, это... из 
гимнастки уйти в артистки и актрисой войти 
в политику.

Моей самой экстравагантной выход-
кой было... побриться налысо на съемках 
фильма «Батальон», после которого еще пару 
лет пришлось отращивать волосы.

В краску меня может вогнать... когда 
сильно хвалят. Не хочу для зрителей быть са-
мой лучшей, замечательной, я не считаю себя 
ни звездой, ни кометой, я обычный человек 
со всеми плюсами и минусами, стараюсь не 
жить в иллюзии. И хорошо, что я не идеальна. 
Совсем недавно ко мне пожилая женщина с 
комплиментами подошла. В краску это меня 
не вогнало, но было не по себе.

Я бы немало заплатила, чтобы уви-
деть... очень близкого человека, которого 
потеряла. Я бы очень много отдала, чтобы с 
ним просто поговорить.

Если бы мне достались два билета 
в рай, я бы... начала где-то доставать еще 
шесть, потому что у меня мама, папа, муж и 
дети. Мне нужно минимум 8 билетов.
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Мария 
Кожевникова 
в сериале 
«Кремлевские 
курсанты».

«Кубинцы очень доброжелательные, 
открытые, стремятся к общению».

МИНИМУМ ВОСЕМЬ БИЛЕТОВ»
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТАЙМ-АУТ

ТУРНИР
СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 19.11.2024
1 USD — 99,9430; 1 EURO — 105,4606.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Валентин Иванов (1934–2011) — футболист, 
полузащитник, капитан сборной СССР, тренер, 
олимпийский чемпион и чемпион Европы 
Михаил Ломоносов (1711–1765) — первый 
русский ученый-естествоиспытатель миро-
вого значения, поэт, заложивший основы со-
временного русского литературного языка, 
художник, историк и философ
Евгения Медведева (1999) — фигуристка, 
двукратная чемпионка мира и Европы, дву-
кратный призер Олимпийских игр
Игорь Назарук (1949) — композитор, джазо-
вый музыкант, заслуженный артист РФ
Елена Преснякова (1946) — певица, во-
калистка ВИА «Самоцветы», заслуженная 
артистка России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 1...3°, 

днем 2…4°. Облачно. Местами небольшие 
осадки (дождь, мокрый снег). Ветер юго-
западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.13, заход Солнца — 16.15, 
долгота дня — 8.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День преподавателя высшей школы в 
России
Международный мужской день
День ракетных войск и артиллерии в 
России
День работника стекольной промышлен-
ности России
1824 г. — произошло крупнейшее в истории 
Санкт-Петербурга наводнение 
1944 г. — постановление Совнаркома 
СССР о мерах по восстановлению города 
Севастополя
1944 г. — в Москве, Ленинграде, Сталин-
граде, Свердловске, Горьком, Молотове и 
других городах был дан салют из 20 залпов 

по случаю Дня артиллерии
1969 г. — великий бразильский футболист 
Пеле забил свой 1000-й мяч в своем 909-м 
матче
1984 г. — состоялась премьера телевизи-
онного художественного фильма «Мертвые 
души», снятого на киностудии «Мосфильм». 
Режиссер: Михаил Швейцер 

2009 г. — в России официально введен за-
прет на смертную казнь 
2019 г. — на Мамаевом кургане впервые 
артиллеристы ЮВО совершили «выстрел 
памяти» в честь начала контрнаступления 
советских войск на немецко-фашистских 
захватчиков под Сталинградом 19 ноября 
1942 года
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На одну пару в мире большого тенниса ста-
ло меньше. 23-летняя уроженка Саратова 
и по совместительству 35-я ракетка мира 
Анастасия Потапова рассказала своим 
подписчикам в социальных сетях о том, 
что не смогла спасти свой одиннадцати-
месячный брак и подала на развод. При-
чину расставания эффектная блондинка 
раскрывать не стала, заявив, что оставит 
ее при себе. Молчит пока и ее уже бывший 
супруг, теннисист Александр Шевченко, 
с недавних пор представляющий друже-
ственный нам Казахстан.

Love story двух мастеров ракетки нача-
лась в прошлом году. По словам теннисист-
ки, с Александром она познакомилась еще 
в детстве. Связующим звеном выступил их 
любимый большой теннис, они вместе вы-
ступали на юниорских турнирах. И до весны 
прошлого года общались исключительно на 
дружеской волне: «Активная переписка межу 
нами началась с того, что я ответила на историю 
Саши в социальных сетях. Он выложил видео 
из бара на Тенерифе. И я написала ему, что 
это мое любимое заведение на острове. И 
понеслось». 

Как признавалась тогда Анастасия, с 
первого дня общения она говорила Алексан-
дру, что они поженятся: «Кто сделал шаг на-
встречу? Никто, наверное. Это как-то само 
получилось. Не было, не знаю такого, что Саша 
как-то подкатил». 

Классических ухаживаний, как рассказы-
вала Потапова, она от теннисиста не видела. 
Если не считать его поддержку на нескольких 
турнирах, в которых принимала участие девуш-
ка. Правда, однажды Александр сюрпризом 
прилетел к ней в Дубай. «Я в тот момент болела, 

лежала. Вдруг кто-то постучался в дверь. От-
крываю и вижу его. Он стоит на пороге с кури-
ным бульоном. Мужчина!» — делилась со СМИ 
растроганная теннисистка. И это притом что в 
своих интервью Анастасия не раз говорила, что 
ей нравятся жесткие и харизматичные парни 
со здоровым чувством юмора. И этим требо-
ваниям, по ее словам, отвечали российские 
футболисты. В частности, игроки московского 
«Спартака», любимой команды Потаповой. 

Набравшие скорость отношения двух 
коллег по цеху на удивление положительно 
сказались на их профессиональной деятель-
ности. Потапова поднялась на наивысшее в 
своей карьере 21-е место в рейтинге WTA, 
ее возлюбленный Шевченко взлетел до 45-й 
позиции. 

Ребята настолько «увязли» в романтике 
вне теннисного корта, что уже в сентябре 2023 
года объявили о помолвке. А на все нападки со 
стороны родных пара отмахивалась и с уве-
ренностью заявляла, что они не считают, что 
торопятся, у них одни цели на двоих, и жизнь 
они видят абсолютно одинаково. 

Новость о помолвке заставила поволно-
ваться и теннисную общественность. Предан-
ные болельщики Анастасии Потаповой пред-
положили, что девушка поменяет спортивное 
гражданство и будет выступать под флагом 
Казахстана. Как и ее бойфренд. Но спортсменка 
опровергла все домыслы: «У каждого из нас 

есть выбор. Саша не живет в России с детства 
(теннисист проживает в Австрии с девяти лет. — 
Ред.). Именно он в свое время принял решение 
выступать за другую страну. И я абсолютно 
не лезу в его теннисные истории. Решения он 
принимает сам, а моя задача — просто под-
держать его в любом начинании. Если он рад, 
то и я рада». 

В декабре 2023 года влюбленные добе-
жали до одного из загсов Северной столицы и 
тихо расписались. А после улетели в свадебное 
путешествие в Дубай. «Мистер и миссис Шев-
ченко», — написала тогда счастливая Потапова 
в соцсетях. А новоиспеченный муж отметил, что 
взял на себя лишь два процента обязанностей 
подготовки к свадьбе. Всем остальным занима-
лась исключительно российская теннисистка. 
«Когда ты профессиональный спортсмен, игра-
ешь турниры, то просто нереально параллельно 
отвлекаться на свадебные хлопоты. И если бы 
в октябре-ноябре я бы по полной программе 
занимался грядущим торжеством, то, наверное, 
проиграл бы все в первых раундах, а заодно и 
сошел бы с ума». 

Весь 2024 год личные страницы спортсме-
нов пестрели совместными фотографиями из 
разных уголков мира. Но в начале ноября тенни-
систка неожиданно удалила все следы общения 
с Шевченко из соцсетей, выложив лишь свое 
фото с курорта в гордом одиночестве. А чуть 
позже поделилась с подписчиками грустной 

новостью: «К сожалению, мы с Александром 
приняли решение разойтись. Это жизнь. Люди 
сходятся, а также расходятся. Очень прошу вас 
не задавать нам лишних вопросов на эту тему 
и уважать наше решение». 

Пользователи соцсетей тут же принялись 
перемывать косточки бывшим супругам. «На-
верное, Потапову не устроило финансовое 
состояние Шевченко», — заявили одни. Дру-
гие же комментаторы, напротив, высказали 
мнение, что россиянке наскучило проживать 
в Австрии, в которую она переехала к мужу 
после свадьбы. 

Но кто бы что ни говорил, но знак бес-
конечности — перевернутая восьмерка, — 
оставленный Потаповой под свадебным фото 
в соцсетях, должного эффекта не возымел. 
Конец фильма…

Мария ПАТИ.

Сверхнаивность — это когда тебя тащат 
в кусты, а ты уверена, что тебе там хотят 
сыграть что-то на рояле.

— А ты пополнела!
— Да просто юбка пышная!
— На лице?

Читаю советы для садоводов: «Исполь-
зуйте остатки пива, чтобы уничтожить 
слизняков и улиток!»
Кто сталкивался, что такое «остатки 
пива»?

Сейчас многие жалуются на то, что сливоч-
ное масло стало гораздо дороже других 
продуктов. Так вот — не беспокойтесь, это 
ненадолго. Цены на другие продукты тоже 
скоро подтянутся.

Когда была маленькая, осенью мы приеха-
ли копать картошку. Родители приехали на 
поле, а картошки нет! Всю выкопал кто-то. 
Орали, матерились, кричали.
Папа больше всех. А мама не понимала, 
кому понадобилось выкапывать огромное 
поле чужой картошки.
А потом выяснилось, что папа с братом ее 
даже не сажали, а просто ездили бухать 
на поле.

1
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 ноября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у «EUROSPAR»
20 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77–81
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
21 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
22 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
23 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, у к/т «Витязь»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
25 ноября с 8.30 до 19.00
Зеленоград, р-н Крюково, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»

26 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
р-н Алексеевский, ул. Космонавтов, д. 15, 
у супермаркета «Перекресток»
27 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
28 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
29 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
23 ноября с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1, 
в фойе ЦГБ им. Ф.И.Тютчева

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
22 ноября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгод-
но подписаться на «МК», но и получить приглашение 
в кино или один из наших фирменный призов. 
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80

Сборная России одержала самую круп-
ную победу в новейшей истории нашего 
футбола и едва не побила рекорд сборной 
СССР 1956 года. Однако разгром Брунея, 
чьи футболисты после матча отправились 
в турне по барам Краснодара, в очередной 
раз заставил задуматься о том, что проис-
ходит с нашей национальной командой. А 
ведь впереди еще игра с Сирией.

После свистка на перерыв в товарище-
ском матче сборных России и Брунея, который 
проходил вечером 15 ноября в Краснодаре, 
никак не покидало ощущение, что где-то что-то 
подобное я уже видел. Дождь, стадион, яркое 
шоу, свет прожекторов, известные отечествен-
ные футболисты и чувство нереальности про-
исходящего. Вспомнить удалось не сразу, и 
тем не менее почему-то из головы никак не 
уходила начальная сцена старого-старого 
фильма с неподражаемым Брюсом Уиллисом 
«Последний бойскаут». Хорошо, что в Красно-
даре в итоге все кончилось не так трагично, 
как в том фильме.

Если же говорить серьезно, то одиннад-
цать мячей в ворота Брунея — это рекорд. 
Официальные матчи не только российского 
периода, но и истории сборной СССР команда 
Карпина переплюнула точно. В Москве 16 
сентября 1955 года мы разгромили индий-
цев — 11:1. В Хельсинки в августе 1957 года 
громили финнов 10:0. В Краснодаре на этот 
раз едва не переплюнули и рекорды в неофи-
циальных матчах — 15 голов австралийцам 
в 1956 году. Но если нашими соперниками 
дальше будут команды уровня Брунея, то и 
этот рекорд скоро падет. Да и вообще, пред-
ставляете, какая перспектива открывается 
для переписывания всей статистики! Дело 
за малым — осталось РФС найти еще пару 
таких соперников, и дело в шляпе!

Ну а если говорить еще более серьезно, 
то это, конечно, проблема. Поэтому сначала 
о хорошем.

● ● ●
Когда стало известно, что наша команда 

играет с Брунеем, занимающим 183–184-е 
(естественные колебания данной сборной) 
место в рейтинге ФИФА, то сразу же со всех 
сторон от известных и авторитетных специали-
стов и простых болельщиков посыпались са-
мые язвительные комментарии. Квинтэссен-
цией которых можно признать высказывание 
бывшего игрока «Спартака» Юрия Гаврилова в 
интервью «ВсеПроСпорт», который заявил, что, 
со своей стороны, может организовать для ко-
манды Карпина встречу со сборной Хованского 
кладбища. Более того, после матча нашей 
команды с Брунеем по телевидению показали 
игру «Зенита» против турецкого «Фенербах-
че», в которой чемпион России проиграл 1:2. 
И она была гораздо интереснее и по своему 
содержанию, и по сопоставимости уровня 
соперников. Что, естественно, не только не 
добавило плюсов нашей сборной, но и еще 
раз заставило задуматься о том, кого находят 
в соперники команде Карпина.

Да, есть множество ограничений и слож-
ностей в работе нашего футбольного союза, 
возникших не по его вине. И то, что сборная 
вообще играет, несомненно, хорошо. Потому 
что играть сборной необходимо. Даже са-
мая, как кажется некоторым специалистам и 
болельщикам, бесполезная игра во сто раз 

лучше, чем просто тренировка на сборе. Как 
было месяцем ранее, в октябре, — футболисты 
приехали, побегали вместе на базе, провели 
очень важную открытую тренировку с детьми в 
«Лужниках» и досрочно разъехались по своим 
клубам. Бессмысленно и беспощадно…

И все же почему-то кажется, что можно 
было бы найти какие-то еще варианты, кроме 
рекордного матча с брунейцами. Хотя бы ради 
болельщиков в Краснодаре. Которых на эту 
игру пришло более 26 тысяч человек. И ради 
тех болельщиков и любителей футбола, кто 
смотрел эту игру по телевизору. Такое боль-
шое количество людей на стадионе вечером 
пятницы, когда на улице шел дождь, самый 
главный аргумент в споре, нужно ли вообще 
нашей сборной в текущей ситуации играть. 
Нужно.

Впрочем, будем справедливы — сборные 
других стран участвуют в официальных турни-
рах ФИФА и УЕФА, и найти тех, кто свободен в 
такое время и согласен сыграть с нами, тоже 
непросто.

● ● ●
А брунейцы-то оказались шалунами. Мало 

того что в Россию по тем или иным причинам 
не приехал целый ряд футболистов основ-
ного состава этой сборной, так еще и после 
разгромного проигрыша те игроки, кто все-
таки добрался до Краснодара, отправились 
в турне по местным злачным местам города, 
как сообщил ТГ-канал Kub Mash. Более того, 
вроде бы кто-то из игроков даже выразил 
желание совсем остаться в нашей стране, 
но это не точно.

При этом, как сообщил «СЭ» со ссыл-
кой на неназванный источник, это не первый 
случай, когда брунейцы отдыхают после мат-
чей. «Когда брунейский клуб ДПММ играет в 
сингапурской лиге, они делают то же самое. 
Наказание? Думаю, ничего не случится. Руко-
водство не хочет ничего предпринимать про-
тив футболистов», — цитирует свой источник 
«СЭ». Учитывая, что РФС, как заявил прези-
дент Футбольной ассоциации Брунея Фейсал 

Юсофф в интервью «Матч ТВ», полностью по-
крыл все расходы брунейцев на организацию 
данного матча, почему бы и не отдохнуть? Не 
потанцевать под популярную у футбольных 
фанатов песню Максим? Имеют право. Хотя 
бы потому, что в отличие от кубинцев при-
везли с собой футбольную форму, а не поку-
пали ее в ближайшем к стадиону спортивном 
магазине. 19 ноября наша сборная играет с 
сирийцами в Волгограде. И это соперник уже 
более серьезный, чем 184-я команда мира. 
Конечно, хочется пожелать руководителям 
нашего футбола находить для команды Кар-
пина более мастеровитых оппонентов, или, 
допустим, как те же «Зенит» и «Динамо», до-
говариваться с клубными командами типа 
«Фенербахче» и «Амкала», но наверняка они 
и сами все понимают.

Матч с сирийцами

И снова о хорошем. Сборная России в 
матче с Сирией в Волгограде постарается 
продолжить серию беспроигрышных игр. На-
чиная с 2022 года под руководством Валерия 
Карпина команда не знает поражений, за ис-
ключением встречи с олимпийской сборной 
Египта. Помимо Брунея мы громили Кубу. 
Вьетнам, Сербию и Белоруссию.

На фоне таких успехов перед тренерским 
штабом стоит задача не просто сохранить по-
бедный ритм, но и дать возможность проявить 
себя футболистам, которые не выходили на 
поле 15 ноября в Краснодаре. Среди них — 
Сергей Пиняев, Алексей Миранчук и Констан-
тин Тюкавин. Эти игроки способны внести 
свежесть и разнообразие в действия команды, 
особенно учитывая, что основной состав по-
казал отличную физическую готовность во 
встрече с брунейцами.

Стоит добавить, что после матча с Бруне-
ем сразу шестеро футболистов уехали домой. 
Это Станислав Агкацев, Александр Черников, 
Игорь Дивеев, Никита Кривцов, Иван Обляков 
и Фёдор Чалов.

«Не видим смысла везти из Краснода-
ра 29 футболистов на одну игру. Тренерский 
штаб не планировал включать в заявку на 
товарищеский матч с Сирией некоторых игро-
ков, которые принимали участие во встре-
че с Брунеем, поэтому они возвращаются в 
расположение своих клубов. Игорь Дивеев 
направлен в расположение ЦСКА по меди-
цинским показаниям», — сообщил Валерий 
Карпин сайту РФС.

В свою очередь сборная Сирии подхо-
дит к игре в Волгограде с неоднозначными 
результатами. В 2024 году у команды был на-
сыщенный календарь: 14 матчей, пять побед, 
пять поражений и четыре ничьи. Достигнув 
исторического успеха на Кубке Азии, сирийцы 
показали характер и умение сражаться даже 
против сильных соперников.

Тем не менее неудачная квалификация на 
чемпионат мира 2026 года привела к смене 
главного тренера. Испанец Хосе Лана, не-
давно возглавивший сборную, делает акцент 
на владении мячом и комбинационной работе, 
но отсутствие десяти ключевых игроков огра-
ничивает возможности команды. Впрочем, у 
Сирии есть свои лидеры, такие как Халил Эли-
ас (игрок аргентинского «Велес Сарсфилд»), 
Айхам Оусу (защитник бельгийского «Шар-
леруа») и нападающий Махмуд Аль-Мавас, 
чей опыт и техника могут сыграть ключевую 
роль в атаке.

Противостояние стилей

Это первый матч в истории между Росси-
ей и Сирией, и он обещает стать интересным 
как с точки зрения стиля игры, так и уровня 
подготовки команд. Россия занимает 34-е 
место в рейтинге ФИФА и выглядит явным фа-
воритом. Но Сирия, несмотря на 93-ю строчку, 
наверняка не захочет сдаваться без боя.

Товарищеский характер встречи не ис-
ключает серьезной борьбы. Россияне настрое-
ны на продолжение серии побед с крупным 
счетом, а Сирия постарается навязать борьбу 
за счет тактической дисциплины и контроля 
мяча.

Интересно будет посмотреть на взаи-
модействие молодежи и опытных игроков у 
россиян, а также на то, как сирийцы исполь-
зуют своих наиболее ценных футболистов. 
Например, полузащитник Факундо Матер, 
представляющий аргентинскую школу фут-
бола, может дебютировать за сборную.

Встреча в Волгограде станет важным 
этапом для обеих команд. Для сборной России 
это шанс еще раз продемонстрировать силу 
и убедить болельщиков в готовности к се-
рьезным вызовам. Для Сирии — возможность 
проверить себя против команды, занимающей 
высокое место в рейтинге ФИФА.

● ● ●
В заключение можно напомнить, что сбор-

ная СССР с 1917 до начала 50-х годов прошлого 
века не участвовала в официальных турнирах 
и была собрана лишь к Олимпиаде 1952 года в 
Хельсинки, которую, по мнению руководства 
страны, она провалила. А затем повторно со-
брана в 1954 году, чтобы завоевать «золото» 
Олимпийских игр 1956 года. Так что бывали 
в истории нашей национальной команды пе-
риоды и посложней, чем сейчас.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, Дмитрий ГЛУХОВ.

Потапова подала «на вылет»
Непростые пути к семейному счастью на кортах 
и за их пределами не всегда бывают счастливыми

Четвертый этап Гран-при по фигурному 
катанию в Москве заставил впредь пре-
секать за ненадобностью все разгово-
ры о «вот-вот» грядущей смене лидеров 
в танцах. Вновь показал невероятный 
накал борьбы в мужском катании. Под-
твердил неоспоримое лидерство Аделии 
Петросян на льду (и мировом тоже, пусть 
и заочно) и выдвинул фигуристку в число 
самых желанных спикеров. 

Кажется, тех, кто теперь говорит, что 
обожает Аделию Петросян, становится все 
больше. А ведь фигуристке не особенно по-
везло со временем — когда нет междуна-
родной конкуренции, победы внутри страны 
хороши и интересны, но далеко не всем. По-
тому и до того лавинного обожания, которое 
до сих пор тянется шлейфом за предыдущим 
поколением девочек с ультра-си, Аделии да-
леко. Но Петросян отстаивает честь нашего 
одиночного женского в значительно более 
сложных условиях.

Временно — пока или на ближайшее вре-
мя, прогнозировать не беремся, — но она у 
нас сегодня такая одна. И это тоже добавляет 
фигуристке бонусов. Когда можно допустить 
ошибку и не поплатиться за нее медалью, это 
сидит в голове. Борьба без схватки с кем-то 
намного сложнее, чем выгрызание медали 
с трепетным подсчетом баллов. Аделии — а 
никто из соперниц не дышит ей в затылок 
— каждый раз нужно завести себя, чтобы 
сражаться наотмашь. А ведь еще обязательно 
важно откатать лучше, чем вчера. Потому что 
есть репутация и амбиции. 

Ей уже 17 лет, даже с половинкой. И 
это радует, потому что Петросян продол-
жает кататься на высочайшем уровне. Есть 
стабильный тройной аксель. И у прыжка, 
который фигуристка показывает в обеих 
программах, уже появилась своя четкая 
смысловая нагрузка в соревновательном 
разгоне. Говорит Аделия, что старается сде-
лать акцент на чистом исполнении произ-
вольной программы, поэтому важен тройной 
аксель в короткой, «чтобы меньше думать о 
месте, чтобы не было нервных эмоций перед 
произвольной». 

Есть четверной тулуп. В произвольной 
программе второй четверной не получился, 
но три чисто исполненных элемента ультра-си 
на две программы — это уже норма. И даже 
наш трибунный максимализм соглашается: 
для победы при всех остальных искусных 
составляющих катания Петросян и такого 
набора вполне достаточно. Не проигрывает 
старты уже целый год, а на московском этапе 
Гран-при России Дарья Садкова, исполнив-
шая два четверных прыжка, отстала от Аделии 
на 26 баллов. 

Аделия Петросян сегодня прекрасна не 
только на льду. Достаточно прямолинейна и 
нестандартна в ответах на вопросы журна-
листов всегда была Камила Валиева. Тогда, 
до роковых событий Пекина. Во время этих 
же событий шарахнула оголенными словами 
Александра Трусова, но то было исключе-
нием. Остальные наши звезды одиночного 
мирового фигурного катания предпочитают 
выдавать порционные откровения уже после 
ухода со льда. 

Аделия ничего такого не выдает, но умеет 
рассказать о том, что переживает, без нудного 
шаблона «главная соперница — это я сама». 
В Москве журналисты услышали: «Хочется 
конкуренции, чтобы одно место было в огне. 
Наверное, чистые прокаты идут от конку-
ренции, когда знаешь: сделал ошибку — и в 
пролете уже. А так, возможно, слабинка из-за 
этого у меня происходит». 

Она может даже «заложить» наставника, 
что неожиданно добавит шарма и ей, и трене-
ру. Например, обсуждая собственное фото из 
прошлогодней программы «Майкл Джексон», 
которое было использовано организатора-
ми этапа, Аделия со смехом назвала фото 
«ужасом»: и позиция не та, и лицо… «У меня 
такого, кажется, даже нет». И подытожила: 
«Даниил Маркович Глейхенгауз сказал, что 
человек, который выбирал фотографию, не-
навидит фигурное катание». Посмеялась сама 
и журналистов рассмешила, а, как известно, 
чувство юмора — это всегда дополнительные 
баллы в оценке, во всяком случае, нашей.

А что касается настоящих судейских 
баллов, то Петросян, по ее словам, за ре-
кордами не гонится. Потому что «цели по 
баллам» будет ставить, когда «нас допустят» 
до международных стартов. На уточняющий 
вопрос, думает ли, что скоро допустят, Аде-
лия ответила тоже прямо. «Надежда всегда 
есть, но, мне кажется, придется корячиться 
подольше. Ну, значит, такая судьба». 

Позже это слово (а в нем, если ударить-
ся в философию, заложены все проблемы 
спортсменов высокого уровня, связанные с 
отстранением от международных стартов) у 
Даниила Глейхенгауза не вызвало отторже-
ния. Сказал, что может лишь приветствовать, 
если фигуристка «покорячится» подольше. 
Говорил, правда, только о долгой карьере 
Петросян. «Имею в виду, чтобы она еще по-
каталась минимум пять лет».

А я еще и вот так могу!

Мужчины на сей раз снова устроили 
рубку. Власть делят, искры летят на льду. На 
каждом этапе Гран-при России оказывает-
ся свой «подрывник» распределения мест 
на пьедестале. В Москве им стал Григорий 
Федоров. (Первый свой этап Гран-при в се-
зоне он завершил в Казани на пятом месте.) 
Четверные флип, два лутца, тулуп, тройной ак-
сель… Только базовая техническая стоимость 
элементов программы — 100 без трех баллов. 
И исполнил фигурист свою техническую часть 
так, что набрал аж 114 баллов — сумасшедшие 
цифры, которые у нас не поддавались пока 
никому. (Про американца Илью Малинина 
вспоминать не будем.)

Но в итоге Гриша стал вторым. Нет, про-
извольную программу Евгений Семененко 
проиграл Григорию, уступив в технике 12 
баллов. Он тоже заявил базовый набор из 
97 баллов, но «бабочкой» потерял риттбергер, 
ошибся на втором четверном тулупе. И все же 
по сумме двух программ выиграл благодаря 
компонентам — с судьями, как Григорий, не 
заигрывал, а вот уровни исполнения везде 
тщательно дотягивал. Очередная победа 
Семененко в экстремальной ситуации борь-
бы с соперником «ноздря в ноздрю»: 301,60 
балла по сумме двух прокатов против 301,04 
у Федорова.

Третьим на этапе оказался Марк Кон-
дратюк — 289,11. Он вышел на лед сразу за 
Федоровым. Чтобы выигрывать, надо было 
чисто исполнить все пять заявленных четвер-
ных прыжков. (О феноменальном американце 
Малинине снова говорить не будем, просто 
помним: ему принадлежит рекорд из шести 
прыжков.) Но это был не тот день Марка, что он 
показал на этапе в Магнитогорске, набрав там 
107 баллов за технику. В Москве случились и 
касание льда рукой после четверного тулупа, 
и очень неприятное падение после каскада 
из двух тройных акселей, и недокруты на 
последнем каскаде… 

Но помимо победителя и призеров Мо-
сква увидела еще прекрасных Матвея Ветлу-
гина, показавшего красивейшие четверные 
флип и лутц, Артура Даниеляна, который 
исполнил четыре прыжка ультра-си, Романа 
Савосина, собравшего, помимо эмоций от 
шикарного «Челентано», еще и под 100 баллов 
за технику… Мужской турнир был богат! Начи-
наем привыкать и продолжаем предвкушать: 
главная битва впереди.

Без сомнений

Под разные разговоры (а тут ведь как: 
кто-то один сказал, второй предположил, 
третий на цифрах от судей заострил внимание 
— и понеслось!) о том, что в танцах на льду 
вот-вот должна произойти смена лидеров, 
Александра Степанова и Иван Букин просто 
раздавили соперников на этапе в Москве. 

Почти восемь итоговых баллов (213,90 
против 206,10) отрыва привезли победители 
серебряным Ирине Хаврониной и Дэвиду 
Нарижному. Елизавета Пасечник и Дарио 
Чиризано героически преодолевали падение 
в ритм-танце и выбрались с восьмого места 
на третье (189,39).

Да, наши танцы, словно ковырявшиеся 
два последних сезона в списках фигуристов 
с единственным вопросом «а какой бы дуэт 
еще разбить», нынче выходят на столь желан-
ный этап борьбы за власть. Но пока все же 
не за первое место. Оно занято Степановой 
и Букиным, что каждый мог увидеть на мо-
сковском льду. А вот дуэтов, которые будут 
рваться на пьедестал чемпионата России, 
уже не стабильная парочка: эти на второе 
место претендуют, эти — на третье. 

А Саша и Иван были не просто в ударе. 
Выступлением на этапе в Москве они словно 
обрубали все никчемные разговоры. И ведь с 
такими прокатами они бессмысленны даже 
в теории.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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